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4. PERFIL
EXTREMADURA EN FEMENINO

28. PRIMERA FILA
ANTONIA CERRATO

El libro ‘Ellas, las estudiantes de la Residencia de Señoritas’ cuenta el devenir de la insti-
tución educativa creada en 1915 para impulsar la educación superior de la mujer española. 
Heredera de la ‘Institución Libre de Enseñanza’, supuso un primer paso en la igualdad 
educativa. Fue una iniciativa importante, aunque de muy escaso alcance numérico, pero 
dejó una grandísima impronta en la sociedad, que sobrevivió incluso a periodos oscuros 
de la historia más reciente.

Un siglo después, seis de cada diez titulados universitarios son mujeres. Pero solo el 
15% de los catedráticos tienen nombre femenino, y solo 11 de las más de 70 universidades 
españolas están dirigidas por mujeres. Es uno de los muchos ‘techos de cristal’ que nos 
quedan por romper. Por ello sigue teniendo sentido la reivindicación en el Día de la mujer.
Las mujeres tenemos mucho que decir, y queremos decirlo. Y en Extremadura somos 
muchas las que luchamos por nuestra tierra y nuestra gente. Las cuatro mujeres que se 
asoman este mes a nuestro perfil dan buena muestra de ello; Alba, Aurora, Lidia y Susana 
son todas y cada una de las mujeres de esta tierra, sea cual sea su condición social. Son 
ellas y somos todas.

Otra mujer, Antonia Cerrato, pone su voz creativa y la de otras artistas al servicio de la 
reivindicación doliente de quien sufre violencia solo por ser mujer en cualquier rincón 
del mundo. En ‘Primera fila’ nos acercamos a su creación hecha desde la sensibilidad y la 
firmeza.

También hablamos de un tema de plena actualidad, la realidad virtual y la inteligencia 
artificial, en este caso aplicadas a personas mayores y con discapacidad sensorial.

Tienen en nuestra revista una amplia variedad de temas; paseen por sus páginas y en-
contrarán un rincón de lectura, de aprendizaje, de entretenimiento... Y disfruten de Extre-
madura, si el tiempo lo permite, que en primavera es inigualable.
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No podíamos permitirnos una sola entrevista en el ‘Perfil’ este mes. Acercarnos, aunque sea mínimamente, a la mu-
jer extremeña requiere de una visión más amplia, de una panorámica más extensa, como la que nos ofrecen Alba 
Álvarez, Lidia Caldeira, Susana Mangut y Aurora Samino, cuatro mujeres trabajadoras, emprendedoras, aprendices 
de la vida y siempre dispuestas a ir más allá, a abrir caminos.

Es un reconocimiento muy merecido. Son cuatro mujeres, pero en su devenir diario representan a muchas más; a 
mujeres que no tienen una relevancia pública en su actividad, aunque son las que hacen posible la vida diaria, con 
su trabajo, con su esfuerzo, con su lucha por la igualdad y por los derechos de todos. Son mujeres, madres, esposas, 
hijas, hermanas, compañeras, nietas y amigas. Son la voz y la lucha de aquellas que no tienen voz, que sufren a dia-
rio por su condición de mujer.

Alba Álvarez nació en Deleitosa. Su primera obra literaria, ‘Las cinco letras de tu nombre’, sirve como exponente de 
sensaciones y vivencias de su etapa laboral. Este poemario se lo dedica a su padre, principal artífice de su afición a la 
lectura.

Lidia Caldeira, natural de Badajoz, trabaja su obra creativa principalmente con grafito y carboncillo, y también rea-
liza fotografías. Sus obras llegan al espectador porque permiten vivir una historia allá donde, en teoría, solo debería-
mos ver un paisaje corpóreo o un rostro.

La cacereña Susana Mangut es periodista, promotora Braille en ONCE Extremadura y mujer con discapacidad, 
aunque esto último no debería ser destacable en el siglo XXI. Ella pone su talento al servicio de audiolibros, cuentos 
narrados o actuaciones con coros; y, como mujer con muchas ganas de aprender, se está formando como actriz de 
doblaje. Donde haya una iniciativa solidaria no andará ella muy lejos.

Aurora Samino, emeritense, es cantante y solista del grupo 'Swing Ton Ni Son'. Licenciada en Artes por la Univer-
sidad de Évora en la especialidad de Jazz vocal, ha representado a su universidad en el ‘Évora Jazz Fest’, y en 2019 
interpretó el himno de Extremadura, acompañada por la Orquesta Joven de Extremadura, en el acto institucional del 
Día de la comunidad.

En la diversidad de sus trayectorias y talentos, Alba, Lidia, Susana y Aurora ejemplifican un mosaico vibrante de la 
mujer extremeña contemporánea. Su dedicación y creatividad representan a todas aquellas mujeres que, día tras 
día, sostienen el tejido vital de nuestra sociedad con su labor incansable y su lucha silenciosa. Son un recordatorio 
elocuente de que cada voz, cada historia, cada expresión artística, contribuye al enriquecimiento de nuestra región. 
Que este pequeño pero merecido reconocimiento sea también un tributo a todas las mujeres que, en su anonimato 
cotidiano, son las verdaderas protagonistas de nuestro tiempo.
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Alba Álvarez Álvarez
Deleitosa (Cáceres). Escritora

El interés de Alba Álvarez por la escritura se avivó gracias a un profesor que tuvo en el instituto, Sebastián Díaz Igle-
sias. Ante situaciones un poco más complejas o complicadas de lo habitual siempre le proponía que lo escribiese; 
de esta forma fue aprendiendo, con el tiempo, a canalizar los problemas o lo que sentía en cada momento a través 
de la escritura. Pero fue su padre quien le descubrió la parte bonita de la literatura, al crecer viéndole siempre con 
algún libro entre manos.

Habitual lectora de diversos géneros literarios en las distintas etapas de su vida, afirma que conocer la poesía de 
Elvira Sastre fue clave; de hecho, tiene la percepción de que, desde que empezó a leerla, sin darse cuenta su forma 
de escribir también cambió.

¿Recuerdas los comentarios de tu familia, o de tus 
amistades, cuando decías que querías dedicarte a 
escribir?
Lamentablemente dedicarte a escribir hoy en día y po-
der vivir de ello es bastante complicado. La verdad es 
que el hecho de conocer que yo escribía fue una sorpre-
sa para todos, incluso para mí, ya que llevo haciéndolo 
desde pequeña pero nunca me atreví a dejar que nadie 
leyera lo que escribía, porque al final lo que plasmaba 
en el papel eran sentimientos o hechos reales que para 
mí no tenían ningún tipo de valor literario, hasta que 
una noche mi padre lo leyó casi por casualidad y él fue 
ese impulso que dio forma a la idea de publicar un libro. 
Por supuesto, después de esto, las manos de familiares y 
amigos se sumaron a sujetar mi espalda para aumentar 
ese apoyo.
¿Qué nos puedes contar de tus próximos proyectos 
profesionales?
Me reafirmo en que poder publicar a día de hoy un libro 
siguiendo el proceso tradicional es bastante complica-
do. Mi primera obra, ‘Las cinco letras de tu nombre’, fue 
publicada mediante autoedición, lo que significa que tú 
tienes que costear todo lo que implica la publicación de 
un libro, desde el diseño de la portada hasta el interior 
de sus páginas, pasando por la distribución del mismo.

Hace varios años que tengo terminado mi segundo 
libro, ‘Ojalá no olvides’, y mi idea y lo que estoy inten-
tando es poder publicarlo por otras vías que no sea de 
nuevo la autoedición.
¿Qué significa para ti el Día de la mujer?
He crecido en una familia llena de mujeres trabajadoras 
incansables. Mi madre ha sido mi ejemplo más cercano 
y bonito, sin bajar nunca los brazos para que en casa no 
faltase nada y estuviese todo perfecto.

Yo he tenido varios trabajos, y en todos ellos he tenido 
siempre buenas condiciones y derechos, que se deben a 
una lucha que empezó en 1907 en una fábrica textil en la 
que sus trabajadoras dejaron de conformarse, alzaron la 
voz, exigieron unos derechos igualitarios y, por ello, 129 
de ellas perdieron la vida.

Ese fue el primer eslabón de una cadena a la que 
más adelante se sumarían también mujeres como Clara 
Campoamor, que luchó de forma incansable para que 
la mujer tomase sus propias decisiones y fuera más 
independiente, y trabajó para conseguir el derecho 
al voto de la mujer. Para mí, el Día de la mujer es un 
agradecimiento que no termina a todas y cada una de 
ellas.
¿Cómo consideras que está posicionada la mujer en el 
mundo de la literatura en Extremadura? 
No considero que haya diferencias en la valoración en la 
literatura extremeña por ser hombre o mujer; ahora se 
mira más, o eso creo, y se tiene más en cuenta la historia 
que hay dentro de un libro que quién lo cuenta. Vivo y 
reciente ejemplo es el Premio Planeta 2021, que ganó 
‘La bestia’, escrita por una ‘Carmen Mola’ que escondía 
tras ese seudónimo el nombre y apellido de tres hom-
bres. Ellos declararon que fue casualidad, que barajaron 
varias opciones, nombres de varones, nombres extran-
jeros, etc. y que al final se decidieron por ‘Carmen Mola’. 
El premio lo ganó ‘La bestia’, independiente de que en 
su portada firmase una mujer y sus páginas hubieran 
sido escritas por tres hombres.

En Extremadura hemos tenido escritoras que hoy dan 
nombre a avenidas, como Carolina Coronado o Dul-
ce Chacón. También os invito a leer a Encarna Jiménez, 
maravillosa escritora extremeña que ha creado historias 
preciosas.
¿Qué le dirías a una niña que quisiera dedicarse 
profesionalmente a la creación literaria?
Le diría que el mundo de la literatura es precioso; tam-
bién le reconocería que no será un camino fácil; pero, 
especialmente, le aseguraría que el esfuerzo merecerá 
la pena.

Y también le recomendaría que lea, sobre todo que 
lea, que se forme, que asista a talleres de escritura y que 
participe en todo lo relacionado con la cultura en lo que 
tenga oportunidad, ya que son experiencias enriquece-
doras que crean grandes oportunidades y, además, la 
ayudarán a crecer como persona y artista.

https://www.grada.es/
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Susana Mangut Ponce de León
Cáceres. Periodista

Susana Mangut no nació con un pan bajo el brazo, sino con un micrófono. La comunicación va intrínseca en ella, 
como persona extrovertida que adora la conversación y las relaciones sociales. De niña ya montaba programas de 
radio, y usaba su máquina Perkins, escribiendo noticias en Braille para después locutarlas.

El periodismo era su vocación, así como la enseñanza y todo lo que tuviese que ver con lo social. En Cope Cáceres 
realizó sus primeras prácticas, cuando sucedió el asesinato de Miguel Ángel Blanco; al cubrir la manifestación en la 
Plaza Mayor de Cáceres advirtió que su profesión tenía una cara muy amarga pero que también había que contar. 
También percibió las dificultades con las que se podría encontrar, pero cuanto más se complicaba, más le gustaba.

¿Recuerdas los comentarios de tu familia, o de tus 
amistades, cuando decías que querías dedicarte al 
periodismo, o a la comunicación?
Mi familia nunca cuestionó mis decisiones y respetó 
lo que quería hacer. Eso no significa que no tuviesen 
miedos; mi padre me dijo que Derecho sería una carrera 
interesante y que la había en Cáceres, pero fui contun-
dente: “Si no hago Periodismo, no hago nada”.

Pero no iba a ser todo tan fácil; en una ocasión, el di-
rector de una emisora me dijo que había cosas que no 
podría hacer y que no podía trabajar allí: “Es que, por 
ejemplo, tú no puedes narrar un partido de fútbol”; me 
fui y continué mi camino.
¿Qué nos puedes contar de tus próximos retos profe-
sionales?
Hace dos meses comencé a caminar junto a personas 
que, pese a no ver, pueden y deben acceder a la cultura, 
en particular, y a la propia vida independiente, en ge-
neral. Trabajo en mi casa, en la ONCE, como promotora 
Braille, con gente adulta que, en muchos casos, llega a 
la entidad con una ceguera sobrevenida y de repente se 
da cuenta de que puede encontrar el botón del piso en 
el ascensor, o su medicamento en una caja donde hay 
varios; o que puede leer aquella novela que comenzó 
cuando aún veía y la consigue acabar, pero en Braille.

Y no dejo de lado la voz, que es lo que nos hace úni-
cos, y más en el caso de los ciegos. Me dedico a gra-
bar audiolibros, que están de moda, y no solo entre los 
ciegos. De hecho, Manu Ramírez, del restaurante Gladys, 
en Badajoz, me tiene enfrascada en su libro ‘El silencio 
de los hosteleros, ¿Dónde está el beneficio de mi restau-
rante?’.
¿Qué significa para ti el Día de la mujer?
Es necesario que se marque esta fecha en el calendario, 
pese a que lo justo sea que la mujer ocupe su lugar cada 
día. El 9 de marzo sigo siendo mujer, y es un camino 
para andarlo paso a paso, sin parar. Se ha logrado mu-
cho, pero hay que continuar avanzando, pensando en 

generaciones futuras. Cuando se añaden otros factores 
a la condición de mujer, como el embarazo o la discapa-
cidad, los aspectos negativos y las barreras se multipli-
can.

Mi sensación es que la sociedad es paradójica, por-
que se está luchando por la igualdad y la consecución 
de derechos, pero al mismo tiempo nos encontramos a 
nuestros adolescentes y su relación con las redes socia-
les, que son usadas por algunas chicas como escaparate 
y corren el riesgo de convertirse en mujeres objeto; o 
esos comportamientos de algunos chicos controlando el 
móvil o la vida social de sus parejas.

Y con la discapacidad sucede algo parecido, porque 
hay mucha conciencia sobre la diversidad y la inclusión, 
pero a veces parece que se intenta cubrir unas cuotas 
más que apostar realmente por mejorar la vida de las 
mujeres con discapacidad. En ambos casos me quedo 
con la parte positiva, como sociedad, de querer avanzar 
hacia la igualdad.
¿Cómo consideras que está posicionada la mujer en el 
mundo del periodismo en Extremadura?
Recuerdo una época pasada en la que todo estaba con-
tado por hombres, y todos los medios estaban dirigidos 
por hombres, que aportaban su visión de las cosas; con 
el tiempo, las redacciones se han ido poblando con mu-
jeres, y eso contribuye a que el relato de la realidad sea 
más objetivo. Seguramente uno de nuestros principales 
problemas sigue siendo la conciliación, y para nosotras 
el teletrabajo es casi más importante que para los hom-
bres.
¿Qué le dirías a una niña que quisiera dedicarse 
profesionalmente a la comunicación?
Que es una profesión esencialmente vocacional, y que 
hay que tener una gran autoestima, porque el perio-
dista, cuando cuenta lo que pasa, está transmitiendo 
también que se cree lo que está contando, algo que es 
esencial. Por otro lado, es una profesión que, aunque no 
está bien pagada, engancha.
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Lidia Caldeira Silva
Badajoz. Pintora

El dibujo y las manualidades han sido su gran afición desde la niñez. Su parte creativa ha propulsado su manera de 
expresar y desarrollarse en el mundo.

Cuando era niña su carácter introvertido y su timidez no le facilitaban la comunicación con los demás, e incluso re-
conoce que no sabía expresar sus emociones con fluidez. En aquella etapa vital el dibujo le ayudó, no solo a plasmar 
sus ideas, sino a desarrollar su mensaje.

La pintura ha sido un pilar fundamental en el transcurso de su vida, ya que gracias a ella ha desarrollado una cua-
lidad personal de observación, introspección y reflexión, que le ha hecho evolucionar y crecer como artista. Así, con 
el paso de los años, esta afición se ha convertido en su pasión.

Sus referentes han variado con el paso de tiempo y las sucesivas etapas creativas, pero si buscáramos un factor 
común entre todas ellas encontraríamos la sensibilidad o la crudeza de las obras. Le apasionan las pinturas de los 
artistas del periodo barroco, teniendo predilección desde hace años por Caravaggio. De hecho, actualmente está 
trabajando en nuevas obras inspiradas en el maestro italiano de los siglos XVI y XVII.

¿Recuerdas los comentarios de tu familia, o de tus 
amistades, cuando decías que querías dedicarte al 
arte?
Desde los primeros años de vida exponemos a los niños 
a la formación artística. Sabemos, de manera casi ins-
tintiva, que esto es positivo para el correcto progreso de 
un ser humano en formación; que pinten, que se man-
chen, que expresen... Es una de las ‘asignaturas’ más 
importantes para saber que los niños tienen destrezas, 
habilidades y, sobre todo, que alcanzan un desarrollo 
correcto.

El paso del tiempo deja a esa asignatura arrincona-
da en algún lugar donde, si no la sacamos por nosotros 
mismos, nadie te animará a hacerlo. Esto incluye a la 
familia. El arte no es esa materia importarte que te dará 
un futuro seguro.
¿Qué nos puedes contar de tus próximos proyectos 
profesionales?
Siguiendo la línea de ‘protesta y visibilidad’, como en 
proyectos anteriores, esta vez he querido poner el foco 
en la muerte como protagonista. Mi proyecto ‘CIDIUM. 
El arte de morir’ muestra el terror mental, los claroscuros 
de la mente, los laberintos emocionales y la pérdida del 
espíritu o la razón por la que puede pasar cualquier ser 
humano.

Trastornos como la depresión o la ansiedad han ins-
pirado mis nuevas obras, con las que he buscado dar 
visibilidad a desórdenes psicológicos que actualmente 
continúan siendo temas prohibidos o a los que no se les 
concede demasiada importancia.
¿Qué significa para ti el Día de la mujer?
En mi opinión, la conmemoración de este día ha sido 
eclipsada por políticas y por discursos de odio que creo 
que no representan a ninguna mujer. Personalmente no 
celebro el Día de la mujer, celebro ser mujer todos los 
días y todo lo que con ello me hace serlo. Es importante 

ser consciente de lo que somos para gozar de nuestros 
derechos y no de privilegios.

Por otra parte, creo que, como sociedad, nos encon-
tramos en un momento de construcción y deconstruc-
ción; por delante, pensando en el futuro, deberíamos 
centrarnos en los puntos verdaderamente importantes 
que todos los seres humanos merecemos en cuanto a 
nuestros derechos, y dejar de dirigir estos temas hacia 
una lucha de sexos. Cuando entendamos esto empeza-
remos a andar hacia el camino de la igualdad, desde el 
respeto y el mérito.

Como madre de dos hijos varones no señalaré al hom-
bre como ‘eje del mal’. Exigir estar por encima, y no a la 
par, no nos está haciendo avanzar en igualdad.
¿Cómo consideras que está posicionada la mujer en 
Extremadura en el mundo del arte en general, o de la 
pintura en particular?
No me he parado a dividir en géneros la realidad de mi 
tierra para o con los artistas. Cada vez más instituciones 
instan, casi que obligan, a que participen en sus accio-
nes el mismo número de artistas femeninas y mascu-
linos, sin reparar en otros puntos a tener en cuenta, 
como son la propia calidad de la obra de esos artistas en 
cuestión. Por lo tanto, veo que se está incidiendo en me-
jorar su posicionamiento, aunque no esté totalmente de 
acuerdo con los métodos. Visibilizar toda aquella pro-
puesta que nazca de una artista sin reparar en la propia 
calidad del trabajo creo que hace flaco favor a la mujer.
¿Qué le dirías a una niña que quisiera dedicarse pro-
fesionalmente a la pintura, o iniciar una trayectoria 
artística?
Le diría lo mismo que a un niño, que focalice un objetivo 
y trabaje para conseguirlo. Y, especialmente, que dis-
frute del camino y del proceso, y que se divierta con el 
aprendizaje; que jamás se compare y que sea su mayor 
fan, y su mayor crítico, a la vez.

https://www.grada.es/
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Aurora Samino Rodríguez
Mérida (Badajoz). Cantante

La música ha formado parte de su vida desde que tiene uso de razón; no en vano dos hermanos mayores también 
son músicos (Abraham es pianista y Nerea es clarinetista). Cuando con 7 años tenía edad para entrar en el conserva-
torio, el instrumento elegido fue el clarinete.

En la adolescencia descubrió a los Beatles, y la primera vez que cantó en público fue ‘Let It Be’ en una audición de 
la asignatura de piano complementario. Poco después llegó a su vida el jazz y descubrió otra cara de la música dife-
rente a lo clásico que estudiaba en el conservatorio y a la música comercial que se escuchaba en todos lados.

Estudió el superior de Jazz vocal en la Universidad de Música de Évora, en Portugal, y al acabar la carrera, en 2020, 
una banda de swing instrumental que seguía por Instagram y había conocido unos meses atrás en el Jazz Bar de 
Mérida, ‘Swing Ton Ni Song’, le invitó como cantante a uno de sus conciertos, y desde entonces trabajan juntos de 
manera habitual. En 2022 grabaron el disco ‘Special Christmas’ con repertorio navideño llevado al Swing, y en 2023 
sacaron su tercer álbum, ‘No hay dos swing tres’.

¿Recuerdas los comentarios de tu familia, o de tus 
amistades, cuando decías que querías dedicarte a la 
música?
Mis padres me han apoyado en todo momento, como a 
mis hermanos; han viajado siempre conmigo para que 
pudiera recibir clases con los profesores que quería, 
asistir a cursos, a conciertos, sin poner ni una sola pega 
nunca, a pesar de los esfuerzos que a veces esto supo-
nía.

Fuera de la familia alguna vez he tenido que escuchar 
eso de: “Sí, la música, muy bonita, pero ¿Cuál es tu tra-
bajo?”. Supongo que son preguntas fruto de la igno-
rancia de quien piensa que la música no se estudia ni se 
trabaja.
¿Qué nos puedes contar de tus próximos proyectos 
profesionales?
El más reciente, y al que más tiempo e ilusión llevo de-
dicando junto con ‘Swing Ton Ni Song’, es el concierto 
‘Swingfónico’, en el que llevamos nuestro swing de los 
años 20-30 al formato de orquesta sinfónica. En los dos 
primeros conciertos, en Badajoz y Mérida, hemos estado 
acompañados por la Orquesta de Extremadura, y la idea 
es seguir en ruta con este espectáculo, pero con un for-
mato de orquesta más reducida.
¿Qué significa para ti el Día de la mujer?
En una sociedad en la que probablemente todas las mu-
jeres hemos vivido alguna vez algún caso de desi-
gualdad, hemos sentido miedo por ir sola por la calle 
o rechazo por el simple hecho de ser mujer, e incluso 
hemos podido vivir episodios de violencia machista (que 
no tiene por qué ser solo física), sigue siendo y será im-
portante reivindicar este día.

Es evidente que hemos avanzado, ya que hay mayor 
conciencia para proteger, respetar e impulsar los de-
rechos femeninos en cualquier ámbito de la sociedad, 
pero aún se encuentran desigualdades por la diferencia 

de géneros, que es algo que hemos inventado nosotros 
mismos y con lo que tenemos que acabar.

Es mucho lo que hemos conseguido hasta ahora, 
pero no es suficiente que pongan a una sola mujer en 
un puesto de mando, o que se subvencionen proyectos 
solo de participación femenina. Eso, hasta cierto punto, 
contribuye a concienciar de que el problema es real, y en 
ocasiones ayuda a mujeres a salir adelante en diferentes 
ámbitos; pero es “pan para hoy y hambre para mañana” 
si el asunto no se trata desde los cimientos, o sea, desde 
la educación. Y no me refiero solo a los más pequeños, 
porque a cualquier edad seguimos aprendiendo y pode-
mos reeducarnos.
¿Cómo consideras que está posicionada la mujer en el 
mundo de la música en Extremadura?
Creo que hay un panorama musical lleno de mujeres 
muy buenas, representadas en todos los estilos. Y todas 
las que nos dedicamos a la música de manera profesio-
nal hemos trabajado mucho para lograr nuestro hueco. 
Al igual que el resto del mundo, Extremadura está llena 
de artistas y talentos que deberían ser valorados por lo 
que hacen, sin mayor diferenciación. Yo quiero que me 
contraten por mi trabajo y por lo que tengo que ofrecer, 
no solamente por ser mujer.
¿Qué le dirías a una niña que quisiera dedicarse 
profesionalmente a la música?
Le diría que siguiese adelante si es lo que le gusta. Para 
dedicarse a la música hay que estudiar mucho y formar-
se bien. Es importante rodearse de un buen equipo, de 
gente que aporte, que te cuide y que te valore, que nun-
ca te hagan sentirte menos, sino una más.

Y, por supuesto, le recomendaría ser fiel a una mis-
ma y que haga lo que le apetezca realmente, lo que le 
haga disfrutar, no lo que le impongan. Se puede vivir de 
la música, y es un camino que puede ser muy bonito y 
satisfactorio.



14  |  Más en www.grada.es

genealogía

CARLOS SÁNCHEZ

MÁS CONTENIDO AQUÍ

Badajoz acoge la XXV Feria de los mayores 
de Extremadura
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Después de cuatro intensos días de actividades ha finalizado la vigésimo 
quinta edición de la Feria de los mayores de Extremadura, con un balance 
muy positivo por parte de la organización, así como de visitantes y empresas 
y organismos expositores.

Los numerosos asistentes, proveniente de Extremadura y Portugal prin-
cipalmente, han disfrutado y participado masivamente en las más de 150 
actividades que ha ofrecido el programa de esta edición, como la actua-
ción del grupo musical ‘Los Brincos’; las actividades en la pista de baile; las 
orquestas musicales; los talleres de manualidades, memoria, robótica, o los 
de las tradicionales flores del municipio de Campomayor; así como teatros, 
conferencias, concursos y campeonatos de ajedrez, degustaciones o activi-
dades deportivas.

Ha tenido una presencia destacada la Policía Nacional, que a lo largo de 
este año está celebrando su bicentenario, con su habitual espacio para re-
novar el DNI y la clave electrónica, al que se sumó una exhibición de guías 
caninos.

También ha sido un éxito el Día de la Familia, con la presencia de abuelos, 
hijos y nietos, quienes pudieron participar en una ruta senderista, actuacio-
nes infantiles, talleres y actividades para todas las edades.

Genealogía CXXV

Frey Nicolás de Ovando y 
Flores fue gobernador 
general de las Indias. Su fa-
milia, en especial el linaje de 
los Ovando, estuvo asen-
tado en Cáceres y después 
se repartió por más lugares; 
algunos de sus miembros 
incluso se asentaron en el 
nuevo mundo.

Se barajan dos fechas para 
su nacimiento: 1451 y 1460; 
y lo mismo para su lugar de 
nacimiento: Cáceres capital, 
de donde era originario su 
padre, el capitán Diego de 
Cáceres Ovando; o la locali-
dad cacereña de Brozas, lugar 
de nacimiento de su madre, 
Isabel Flores de las Varillas, 
quienes habían casado en 
dicha localidad en 1445.

Nicolás es el quinto hijo de 
este matrimonio, junto con 
Hernando (comendador de la 
Orden de Santiago), Rodrigo, 
María y Diego.

Diego de Cáceres Ovando 
era hijo de Hernán Blázquez 
de Cáceres y Mogollón y de 
Leonor Alfón de Ovando.

Fuentes:
- Mayoralgo y Lodo, José 
Miguel de. ‘Viejos linajes de 
Cáceres’. Cáceres, 1971. Obra 
Cultural de la Caja de Ahor-
ros y Monte de Piedad de 
Cáceres.
- Mayoralgo y Lodo, José Mi-
guel de. ‘La Casa de Ovan-
do, Estudio Histórico-gene-
alógico’. Cáceres, 1991, Real 
Academia de Extremadura. Ay
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Francisco Javier Sánchez Vega presidirá la 
Red extremeña de desarrollo rural
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La Red extremeña de desarrollo rural (Redex) será presidida durante los 
próximos cuatro años por Francisco Javier Sánchez Vega, tras la asamblea 
extraordinaria que se ha celebrado en el Salón de los Pasos Perdidos de la 
Asamblea de Extremadura, en Mérida, y que incluía como punto del orden 
del día la renovación de los cargos de su junta directiva.

La asamblea ha contado con la presencia de la Consejera de Agricultura, 
Ganadería y Desarrollo Sostenible de la Junta de Extremadura, Mercedes 
Morán; la diputada delegada del Área de Transformación Ecológica de la 
Diputación de Badajoz, Raquel del Puerto; la vicepresidenta primera de Te-
rritorio, Igualdad y Cultura de la Diputación de Cáceres, Esther Gutiérrez; y 
los representantes de los 24 Grupos de Acción Local de Extremadura.

En su primera intervención, Francisco Javier Sánchez ha afirmado que se 
compromete “a defender y a promover verdaderas políticas de desarrollo 
rural, a defender los intereses de la organización, a divulgar qué es Redex, 
a devolverle a la organización el papel social, político e institucional que le 
corresponde y a gestionar una organización democrática en la que todo se 
decida entre todos”.

Además, del presidente, en representación de Ademe, componen la 
nueva junta directiva, como vicepresidenta, Lourdes Montero Pérez, en 
representación de Adecom Lácara; como secretaria, María Victoria Casallo, 
en representación de Adicomt; como tesorero, Gonzalo Romero Barba, en 
representación del Ceder La Siberia; y, como vocales, María Ángeles Díaz 
Benito en representación de Aprodervi, Luis Mariano Martín Mesa en repre-
sentación de Adisgata, Felisa Cepeda Bravo en representación de Soprode-
vaje, Carlos Delgado Méndez en representación del Ceder Zafra-Río Bodión, 
Raúl Gordillo Barroso en representación de Adersur, Gloria Maya Muro en 
representación de la Asociación para el Desarrollo de Sierra San Pedro-Los 
Baldíos, y Joaquín Fuentes Becerra en representación de Aderco.

Redex lleva 30 años trabajando por el desarrollo rural de los pueblos 
extremeños, ha invertido más de 600 millones de euros en estos años y ha 
desarrollado más de 12.000 proyectos que han supuesto la creación de más 
de 10.000 empleos.

María Isabel Mijares y García-
Pelayo. Pionera

Química, enóloga, experta 
en análisis sensorial, primera 
mujer en presidir un consejo 
regulador de una denomina-
ción de origen, Premio interna-
cional de cata de vinos, asesora 
técnica principal en proyectos 
vitivinícolas de la ONU... podría 
seguir, el currículum es inter-
minable.

También fue embajadora 
permanentemente de los vinos 
de su tierra, lo cual la llevó 
entre otras muchas cosas a 
ser presidenta honorífica de la 
Asociación de mujeres aman-
tes del vino de Extremadura 
(Mavex).

María Isabel Mijares y García-
Pelayo nos dejaba hace unas 
semanas un legado cultural 
gastronómico incalculable. 
Quizá su ejemplo más rese-
ñable sea el de acercarnos los 
conocimientos tras estudiar con 
Émile Peynaud, quien esta-
bleció las bases de la enolo-
gía moderna como ciencia, las 
bases de la vinificación y una 
estructuración de la técnica de 
cata y de la filosofía del saber 
beber.

Cuando la conocí impartía 
clases, hacía vino en Chile... y 
he tenido la suerte de poder 
darla a conocer a otras perso-
nas que se introducían en este 
mundo y que quedaron agra-
decidas por tenerla cerca y por-
que no ha parado hasta el final. 
En definitiva, ha ayudado a que 
muchos nos introduzcamos y 
amemos este mundo. ¡Salud!

https://www.grada.es/blogueros/jesus-dorado/
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La Orquesta de Extremadura reúne a 
más de 4.500 jóvenes espectadores en sus 
conciertos didácticos

El espectáculo de producción propia de la Orquesta de Extremadura ‘En 
busca del instrumento perdido’, creado por Juan Pablo Valencia y Santiago 
Pavón, ha proporcionado aprendizaje y diversión a alumnos de 90 centros 
escolares de toda la región, a través de conciertos celebrados en Badajoz, 
Cáceres y Mérida.

La propuesta consiste en un viaje apasionante a través de la música en 
busca de un instrumento mágico de fabulosos poderes. En compañía de 
la Orquesta de Extremadura, su director, Juan Pablo Valencia, y con la guía 
exploradora de Santi Pavón, sigue las pistas en un divertido recorrido de 
la mano de compositores de todos los tiempos, que invitan a descubrir la 
capacidad de la música para hacernos navegar en el tiempo, el espacio y el 
mundo de las emociones.

Se trata de un espectáculo completamente autoproducido por la Fun-
dación Orquesta de Extremadura en el seno de su área socioeducativa, 
‘Afinando’, creado e ideado por sus protagonistas, Juan Pablo Valencia y 
Santiago Pavón, director asistente de la Orquesta de Extremadura y músico 
profesor de la plantilla, respectivamente.

'Afinando’ es un proyecto social y pedagógico de la Fundación Orquesta 
de Extremadura que cuenta con la colaboración de todos sus músicos pro-
fesionales. Partiendo de la frase de Pablo Picasso “Todos los niños nacen ar-
tistas. El problema es cómo seguir siendo artistas al crecer”, pretende acer-
car la música y todos sus valores desde distintos apartados sociales: música 
como formación, música como acción social y música como terapia.

Existen numerosos estudios que determinan que la música tiene una 
influencia muy positiva en el desarrollo cognitivo, creativo, intelectual y psi-
cológico de los más pequeños y en determinadas enfermedades degenera-
tivas.

La intención de la Fundación Orquesta de Extremadura es ‘afinar’ a cual-
quier amante de la música para construir futuros consumidores de cultu-
ra en Extremadura. Además, la educación musical temprana favorece el 
desarrollo de las áreas del cerebro involucradas en la capacidad del razona-
miento y el lenguaje, y estudiar música y otras artes favorece la capacidad 
de relacionarse con otras culturas y enseña a ser empáticos con esas otras 
personas.

La ELA, en el Congreso

La ELA es una enferme-
dad de las neuronas en el 
cerebro, el tronco cerebral 
y la médula espinal, que 
controlan el movimiento 
de los músculos volunta-
rios. Cuando las neuronas 
se desgastan o mueren ya 
no pueden enviar mensa-
jes a los músculos. No hay 
cura; dos medicamentos 
ayudan a frenar el proceso 
y a vivir un poco más. La 
muerte llega a menudo al 
cabo de tres o cinco años 
tras el diagnóstico.

El 20 de febrero pasa-
do, la Sala Constitucio-
nal del Congreso acogió 
a centenar y medio de 
pacientes y familiares. La 
asociación que los reúne 
venía a pedir la puesta en 
marcha de la ley prometi-
da desde 2022. Desde que 
se discutió el último texto 
de la ley 1.200 personas 
han perdido la vida.

El exfutbolista Juan 
Carlos Unzué, su porta-
voz, no se vino abajo a 
pesar de que solo estaban 
presentes cinco diputados 
en la Comisión. “Antes 
de morir, queremos vivir 
dignamente”. La pasada 
legislatura se inició su tra-
mitación, pero el pasado 
año quedó aparcada en 
un cajón ante el parón 
electoral; pero la vida si-
gue y la enfermedad gol-
pea sin piedad a enfermos 
y familiares.
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desde la torre lucía

Loida Zabala se proclama campeona de 
España absoluta de Parapowerlifting por 
décimo novena vez consecutiva
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La losareña Loida Zabala acaba de proclamarse por décimo novena vez con-
secutiva campeona de España absoluta de Parapowerlifting, la especialidad 
de halterofilia para personas con discapacidad.

Además, ha disputado el Campeonato de España Absoluto de Clubes en-
rolada en el Mideba pacense, con el que ha conseguido la tercera posición.

Se da la circunstancia de que este año Loida Zabala ha participado en 
estos campeonatos estando en tratamiento, debido a que en octubre le de-
tectaron un cáncer de pulmón con metástasis.

Tras el campeonato Loida Zabala mostraba su alegría por este nuevo tí-
tulo: “Hace apenas un mes volví a los entrenamientos y, debido a la medi-
cación, solo podía levantar hasta 40 kilos, pero hoy he levantado 70 kilos y 
estoy muy feliz de ver que día a día voy recuperando mi fuerza”. “No hay 
nada que pueda pararme, sigo teniendo mi foco en los Juegos Paralímpicos 
de París y la ilusión y energía de siempre en cada entrenamiento”, añadía.

La próxima cita para Loida Zabala es la Copa del Mundo de Egipto, que se 
celebrará del 21 al 24 de marzo.

Mis marchas andando por 
Extremadura (II)

La frustración de no poder 
realizar la ‘Marcha andando’ 
a Olivenza en 1988 nos hizo 
mantener el programa para 
el curso siguiente 1988-1989, 
cuando la sede de la convi-
vencia iba a ser Valencia de 
Alcántara.

El itinerario del nuevo pro-
grama fue: Galisteo, Holgue-
ra, Torrejoncillo, Portezuelo, 
Acehúche, Ceclavín, Zarza la 
Mayor, Piedras Albas, Alcán-
tara, Membrío, Valencia de 
Alcántara.

En el curso 1989-1990 el reto 
se complicaba, Montijo que-
daba más lejos. El itinerario 
se fijó pasando por Galisteo, 
Riolobos, Holguera, Cañave-
ral, Talaván, Cáceres, Aldea del 
Cano, y por descampado a La 
Nava de Santiago y Montijo.

Y el siguiente curso, 1990-
1991, la convivencia de la XIV 
Semana regresó a la provincia 
de Cáceres, a Tornavacas. Y allí 
también fuimos andando, por 
Galisteo, Carcaboso, Plasen-
cia, El Torno, Piornal, Rebollar, 
Navaconcejo y Jerte.

En septiembre de 1991 me 
hice cargo de la dirección del 
colegio de educación especial 
Ponce de León de Plasencia, 
dando por concluidos mis 16 
años en el colegio público 
Nuestra Señora de Fátima de 
Galisteo, pero no mis ‘Mar-
chas andando’ por Extrema-
dura, que, aunque con otro 
cariz, siguieron formando 
parte de mi vida.

https://www.grada.es/
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Extremadura clama por la igualdad entre mujeres y hombres
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Como cada 8 de marzo, en conmemoración del Día de la 
mujer, se han sucedido actos institucionales, propuestas 
culturales y sociales de todo tipo, e iniciativas de diver-
sas entidades públicas y privadas para poner en valor 
la importancia de la igualdad como herramienta para 
lograr una sociedad más justa.

El acto institucional central se ha celebrado en la 
Asamblea de Extremadura, y ha contado con las princi-
pales autoridades de la región, como la presidenta de la 
Cámara, Blanca Martín, como anfitriona; la presidenta 
de la Junta de Extremadura, María Guardiola; la presi-
denta del Tribunal Superior de Justicia de Extremadura, 
María Félix Tena; o el delegado del Gobierno en Extre-
madura, José Luis Quintana.

En su intervención, Blanca Martín ha destacado que 
la moral no es aséptica ni imparcial, y ha reivindicado la 
autonomía, libertad e independencia de las mujeres. 

Por su parte, María Guardiola ha recalcado el firme 
compromiso de su Ejecutivo en la lucha por la igual-
dad. “La igualdad no es una herramienta política, sino 
esencia democrática y pilar de nuestros derechos”, ha 
remarcado.

III Premios ‘Mujeres que rompen’
La Delegación del Gobierno en Extremadura ha entre-
gado los galardones ‘Mujeres que rompen’, que llegan a 
su tercera edición. Estos galardones, dedicados a muje-
res extremeñas destacadas por romper con estereotipos 
tradicionales o masculinizados, han reconocido la labor 
y trayectoria de María Elisa Fariñas Abella, jefa superior 
de la Policía Nacional en Extremadura; y Elsa Tortonda 
Ropero, cantante y reciente ganadora del concurso tele-
visivo ‘La Voz’.

III Premios ‘Nuestra provincia por la Igualdad’
También llega a su tercera edición esta iniciativa de la 
Diputación de Badajoz, creada con el objetivo de reco-
nocer el trabajo desarrollado en favor de los derechos 
de las mujeres, en la lucha contra la discriminación por 
razón de sexo y en la contribución a la consecución de 
la igualdad de oportunidades en la provincia de Bada-
joz. Los galardones han recaído en la abogada y política 
pacense Cristina Almeida; el club ciclista femenino de 
Valverde de Leganés Diabla’s Bike; la Agrupación Aso-
ciación de Mujeres de Medina de las Torres, Atalaya, La 
Lapa y Valverde de Burguillos; la iniciativa cultural ‘Muje-
res en la niebla’; José Francisco Frutos, de la agrupación 
juvenil ‘Higuera Habla’; y el instituto Sierra La Mesta de 
Santa Amalia.

IX Campaña ‘Mantener lo conseguido, afrontar los 
desafíos’
En el marco de los actos organizados por la Diputa-
ción de Cáceres ha destacado una nueva edición de la 
campaña en redes sociales ‘Mantener lo conseguido, 
afrontar los desafíos’, en la que varias mujeres vincula-
das con la provincia y que tienen una trayectoria profe-
sional relacionada con disciplinas artísticas han contado 
su testimonio y experiencia. En ella han participado la 
artista visual de Hervás Virginia Rivas, la compositora 
y emprendedora cultural de Cáceres Marta Lozano, la 
galerista de Plasencia Beatriz Pereira, la ilustradora y 
editora de Garganta la Olla Leticia Ruifernández, la ac-
triz y productora Cáceres Amelia David, la comunicadora 
y artista visual de Plasencia Alba Deliz, la documentalista 
de series de ficción de Montánchez Sara Solomando, y la 
directora de cine de Cáceres Ainhoa Rodríguez.

https://www.grada.es/


 

La Junta de Extremadura destinará 28 millones de euros a 
fomentar el empleo estable
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El consejero de Economía, Empleo y Transformación 
Digital de la Junta de Extremadura, Guillermo Santa-
maría, ha presentado el Decreto de ayudas destinadas a 
fomentar el empleo estable y reducir los costes labora-
les de las empresas, que destinará 28 millones de euros 
para fomentar la contratación de al menos 4.000 traba-
jadores en 22 meses.

En su intervención ha destacado que el presupues-
to supone un incremento del 75% respecto a la partida 
destinada por el anterior Gobierno en 2023, lo que su-
pone “una clara apuesta por la generación de contrata-
ción indefinida”.

Los objetivos de este decreto son “la lucha contra el 
desempleo, favoreciendo la inserción laboral de deter-
minados grupos de población con una mayor dificultad 
de acceso al mercado de trabajo mediante contratos de 
trabajo indefinidos y bien remunerados”, así como el 
crecimiento de las plantillas en las empresas como con-
secuencia de la reducción de esos costes laborales.

Este decreto ha sido consensuado con los agentes 
sociales, y entre sus novedades se encuentra la posibili-
dad de establecer los colectivos prioritarios de acuerdo 
con la situación laboral del mercado en el momento de 
la publicación de cada convocatoria. Esta primera se 
dirige a jóvenes menores de 30 años, mujeres, hombres 
mayores de 45 años, personas paradas de larga duración 
y personas trabajadoras cuyo centro de trabajo esté en 
localidades de menos de 5.000 habitantes. “Con esta 
última medida pretendemos fijar población y generar 
empleo en el territorio”, ha explicado Guillermo Santa-
maría.

También se incluyen como beneficiarios los autóno-

mos que contraten por cuenta ajena a hijos menores de 
30 años o a familiares en segundo grado, “con el objeti-
vo de fomentar el empleo joven y el relevo generacional, 
dos prioridades del Gobierno de María Guardiola”, ha 
remarcado.

La cuantía que se conceda, que oscilará entre 4.000 y 
17.550 euros, dependerá de la remuneración anual bru-
ta, incluidas las pagas extraordinarias, que se fije en el 
contrato de trabajo objeto de subvención, cubriendo al 
menos la totalidad de los costes anuales de Seguridad 
Social del primer año.

Los contratos subvencionables son los indefinidos con 
una jornada mínima del 50%, “con lo que se pretende 
fomentar la conciliación de la vida personal y profesio-
nal, así como la adaptación a los procesos productivos 
de las empresas”, ha detallado Guillermo Santamaría. 
Además, a sugerencia de los sindicatos, se podrá incre-
mentar la subvención si un contrato cambia de tiempo 
parcial a tiempo completo.

También se contemplan ayudas adicionales, con un 
incremento del 10% en caso de la contratación inde-
finida inicial de un autónomo, cuando se contrate el 
primer empleo, si la empresa cuenta con la certificación 
de Responsabilidad Social Empresarial de la Junta de 
Extremadura, o si tiene en vigor un plan de igualdad. El 
mismo incremento se aplicará si la entidad desarrolla 
actividades prioritarias o si contrata una mujer víctima 
de violencia de género.

Las empresas deberán mantener la contratación inde-
finida durante un periodo mínimo de dos años, así como 
el número de personas trabajadoras indefinidas en la 
empresa durante dos años.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/consejo-de-la-juventud-de-extremadura/
https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/sexpe/
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Aupex pone en marcha un 
Centro de capacitación digital 
en Badajoz

La Junta de Extremadura 
reafirma su compromiso con la 
Escuela de Letras

‘In-Salads’ promueve la alimentación saludable y sostenible a 
través del intercambio intercultural
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La Asociación de uni-
versidades populares de 
Extremadura (Aupex) 
ha puesto en marcha un 
nuevo Centro de capaci-
tación digital, ubicado en 
la ciudad de Badajoz. 
https://cutt.ly/Jw1Q1gad

El objetivo de este 
centro es garantizar a 
la ciudadanía la posi-
bilidad de formarse en 
competencias digitales 
transversales. Además, 
se ofrece el acceso a 
recursos tecnológicos, así como asesoramiento técnico 
para resolver trámites digitales de carácter personal, 
laboral o social.

La formación va dirigida a personas mayores de edad, 
preferentemente mujeres, personas trabajadoras de 
baja cualificación, mayores de 45, con discapacidad, y 
pertenecientes a hogares monoparentales y en situa-
ción de desempleo.

Se puede solicitar más información de forma presen-
cial en la sede de Aupex, mediante el correo electrónico 
centrodecapacitaciondigital@aupex.org o a través del 
teléfono 647 907 799.

La Editora Regional y el Plan de Fomento de la Lectura 
de la Junta de Extremadura han reafirmado su colabo-
ración con la Escuela de Letras con la aprobación de un 
programa que incluye 11 presentaciones y dos encuen-
tros con escritores extremeños.

La Escuela de Letras de Extremadura es una iniciativa 
de Aupex, en colaboración con la Consejería de Cultura, 
Turismo, Jóvenes y Deportes de la Junta de Extremadu-
ra, a través de la Editora Regional de Extremadura y el 
Plan de Fomento de la Lectura de Extremadura, y con la 
Asociación de escritoras y escritores extremeños.

La Escuela de Letras también propone para este año 
un curso de literatura infantil y juvenil, que impartirá 
Pilar López Ávila, con la participación de la ilustradora 
Mar Azabal; otro de feminismo y literatura, dirigido por 
Alonso Guerrero; y uno de poesía, a cargo de Irene Sán-
chez Carrón.
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Aupex pone en marcha junto a varias entidades euro-
peas el proyecto Erasmus KA2 ‘In-Salads’ para promo-
ver una alimentación sostenible y una nutrición salu-
dable mediante un proceso de intercambio cultural 
facilitado por el uso de herramientas digitales.

Su objetivo es capacitar a personas dedicadas a la 
educación de adultos y participantes en técnicas de 
producción de vídeos y narración digital, desarrollando 
recetas para ‘ensaladas interculturales’ y creando vídeos 
que presenten estas recetas, para mejorar el conoci-
miento sobre sostenibilidad alimentaria, promover la 
inclusión social y facilitar el intercambio cultural.

El plan de trabajo incluye formación de formadores en 
narración digital y producción de vídeos, así como sos-
tenibilidad alimentaria y nutrición saludable. Posterior-

mente, cada socio desarrollará las ‘ensaladas intercultu-
rales’ y creará presentaciones en vídeo a nivel local, y el 
proyecto culminará con un ‘hackathon’ social en Italia.

https://www.grada.es/
https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/aupex/
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Badajoz acogerá el VII Seminario Ibérico de Investigación en 
Juventud

El Consejo de la Juventud de Extremadura celebra el 22 
y 23 de marzo la séptima edición de su Seminario Ibé-
rico de Investigación en Juventud en el edificio Marga-
rita Salas de la Facultad de Ciencias, en el Campus de 
Badajoz.

Dedicado en esta ocasión al cuidado del medio 
ambiente y los retos de futuro de la población joven, 
pretende ser un espacio para compartir avances cientí-
ficos, experiencias de intervención y transferencia en las 
políticas públicas de juventud.

Con este seminario el Consejo vuelve a fomentar 
entre los jóvenes científicos la creación de una red de 
colaboración que permita establecer relaciones entre 
la comunidad universitaria, los centros escolares y de 
investigación y el asociacionismo juvenil.

El principal objetivo del seminario es el impulso de los 
estudios en juventud desde una perspectiva multidis-
ciplinar. También se quiere ahondar en el conocimien-
to sobre la sostenibilidad y los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible en España y Portugal, así como potenciar 

la cooperación transfronteriza para divulgar el conoci-
miento científico.

El seminario incluye las ponencias de Rui Alexandre 
Castanho y María Teresa Folgôa Batista ‘Ciudades inte-
ligentes, Objetivos de Desarrollo Sostenible y planifica-
ción: El ayer, hoy y mañana’ y ‘Los retos de la sostenibili-
dad en puertos marítimos: el caso del puerto de Sines’.

https://www.grada.es/
https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/consejo-de-la-juventud-de-extremadura/
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Más de 250 estudiantes de 13 países se forman en la valorización de 
subproductos y residuos en el sector agroalimentario
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El curso sobre valorización de subproductos y residuos, diseñado por Fundecyt-Parque 
Científico y Tecnológico de Extremadura en el marco del proyecto internacional ‘Byp4Dev’ 
junto a regiones de Finlandia, Grecia, Letonia y Portugal, ha contado con gran aceptación 
internacional

Fundecyt-Parque Científico de Extremadura ha presen-
tado en la ciudad finlandesa de Hämeelinna los resul-
tados de un programa pionero que ofrece formación 
sobre las nuevas oportunidades de valorización de sub-
productos del sector agroindustrial desde la bioecono-
mía y la economía circular.

Han participado en este curso 264 estudiantes proce-
dentes de 13 países, de los que 106 son españoles, en su 
mayoría extremeños.

A través de este proyecto Extremadura se ha inte-
grado en un consorcio internacional que ha trabajado 
durante dos años en el desarrollo de una plataforma de 
formación para crear un perfil profesional, hasta ahora 
inexistente, con el objetivo de integrarlo en los progra-
mas de formación profesional y satisfacer las necesida-
des y oportunidades que ofrece el mercado laboral de 
base biológica, con un elevado potencial de futuro en 
Extremadura.

El desarrollo de nuevos productos derivados de sub-
productos y residuos en el sector agroalimentario ayu-
dará a que afloren nuevas actividades económicas hasta 
ahora inexistentes en Extremadura, en campos que van 
más allá de la agroalimentación, como la farmacia, la 
química o la cosmética.

La creación de este tipo de perfiles, además, permi-
tirá apoyar proyectos empresariales que sean capaces 
de generar tanto esos nuevos productos como diversos 
procesos de alto valor añadido.

La Incubadora de alta tecnología en Bioeconomía y 
Economía circular de Mérida, un servicio público impul-
sado por la Junta de Extremadura en el que ya se han 
instalado las primeras iniciativas empresariales de base 

biológica, es uno de los muchos ejemplos que reflejan la 
dimensión estratégica que este tipo de perfiles profesio-
nales pueden tener en la región.

La entidad gestora del Parque Científico y Tecnológi-
co de Extremadura ha desarrollado el programa for-
mativo junto con el Área de Biotecnología, Ingeniería 
alimentaria y Bioeconomía de la Universidad de Ciencias 
Aplicadas (HAMK) de Finlandia; la consultora Exelia de 
Grecia, con amplia experiencia en el desarrollo y des-
pliegue de enfoques innovadores para la investigación, 
la cooperación interregional y la formación; la Adminis-
tración pública de la región de Vidzeme, en Letonia; y 
la Asociación del Clúster Agroindustrial del Centro de 
Portugal, InovCluster.

De esta forma, y con financiación del programa euro-
peo ‘Erasmus+’, que apoya iniciativas relacionadas con 
educación, formación, juventud y deporte en Europa, 
‘Byp4Dev’ ha empleado un enfoque innovador y colabo-
rativo, involucrando a los principales actores con compe-
tencias en educación, ciencia e industria en los países 
participantes.

El encuentro para dar a conocer los resultados finales 
del proyecto se ha celebrado en el marco de la mues-
tra ‘Freezing Week 2024’, que ha acogido la universidad 
finlandesa de Ciencias Aplicadas, y en el que ha parti-
cipado Fundecyt-Pctex junto a los socios de ‘Byp4Dev’, 
alumnos universitarios, y agentes interesados en la 
valorización de subproductos del sector agrícola. En 
este foro también se han tratado las oportunidades que 
pueden surgir del uso de la inteligencia artificial para la 
creación de nuevos contenidos formativos relacionados 
con la economía circular.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/fundecyt-pctex/
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El Cefot-1 y la Fempex colaboran en formación sobre prevención 
de riesgos laborales

El Centro de formación de tropa del Ejército de Tierra de 
Cáceres, dependiente del Ministerio de Defensa, y la 
Federación de municipios y provincias de Extremadu-
ra colaboran para formar sobre prevención de riesgos 
laborales a los alumnos del taller de empleo ‘Instala-
ción y mantenimiento de jardines y zonas verdes’, el 
primero que desarrolla este centro castrense.

Durante 30 horas, distribuidas en cuatro jornadas, el 
equipo de la Fempex ha impartido los cinco bloques 
del módulo obligatorio, que incluye legislación, riesgos 
laborales generales y específicos de la rama agraria en 
la que se encuadra este taller de empleo, y nociones 
básicas de primeros auxilios. Tras el proceso formati-
vo los alumnos recibirán el correspondiente certifica-
do de profesionalidad, mejorando sus oportunidades 
de inserción laboral y social.

En el contexto de esta formación los técnicos del Área 
de Asuntos Europeos de la Fempex también han pre-
sentado el proyecto transfronterizo Eures Extremadura-
Alentejo, que facilita herramientas a quienes buscan 
trabajo o quieren emprender un negocio en la zona 
transfronteriza.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/fempex/


La Diputación de Cáceres desarrolla el Plan de Sostenibilidad 
Turística ‘Sabores y paisajes gastronómicos de las Tierras de 
Cáceres y Trujillo’
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El Plan de Sostenibilidad Turística en Destino ‘Sabores 
y paisajes gastronómicos de las Tierras de Cáceres y 
Trujillo’ gira en torno a dos de los grandes iconos turís-
ticos de Extremadura y especialmente de la provincia 
cacereña, la ciudad de Cáceres y la villa de Trujillo, que 
se complementan con la tranquilidad, preservación y 
autenticidad de las tres comarcas rurales circundantes: 
Sierra de Montánchez y Tamuja, Miajadas-Trujillo y Tajo-
Salor-Almonte.

El Plan cuenta con una dotación presupuestaria de 
4.850.000 euros, en el marco del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, y está previsto un periodo 
de ejecución de tres años.

El objetivo de este plan es consolidar una marca-
destino que permita obtener unas importantes eco-
nomías de escala en la generación de propuestas de 
valor y promoción turística, y posicionarse en mercados 
emisores más lejanos y menos consolidados gracias a la 
notoriedad y el posicionamiento turístico de la ciudad de 
Cáceres y de la villa de Trujillo.

El potencial turístico de esta zona se considera espe-
cialmente relevante en relación con la gastronomía y, 
concretamente, con los sabores y paisajes gastronómi-
cos, marcados por unos productos únicos que singu-
larizan a este territorio y que pueden convertirse en el 
gran motor de su desarrollo turístico sostenible, como 
los productos derivados del cerdo ibérico, el vacuno y 
el ovino; el aceite de oliva y el olivo; el higo en Sierra 

de Montánchez y Tamuja; la Torta del Casar; la morcilla 
‘patatera’; la tenca o el almendro en Tajo-Salor-Almonte; 
o las huertas de frutales, el tomate, el queso, los pro-
ductos silvestres (espárragos, setas, cardos), el arroz o el 
vino en Miajadas-Trujillo.

La mayoría de estos productos agroalimentarios sin-
gulares y autóctonos están ligados a sus paisajes, como 
las dehesas, la estepa, las plantaciones de tomate, o los 
cultivos de arroz en Miajadas o de frutales en Madriga-
lejo.

Esta unión de gastronomía y ecosistema ha dado lu-
gar a notorios eventos vinculados a los productos agro-
alimentarios locales, platos típicos y paisajes gastronó-
micos, como la Feria Nacional del Queso de Trujillo, las 
ferias agroalimentarias de Miajadas y Valdefuentes, la 
Pedida de la Patatera, la Fiesta de la Tenca, la Semana de 
la Torta del Casar, la Muestra del Almendro en Flor o las 
Jornadas Gastronómicas del Cerdo Ibérico de Montán-
chez.

Entre las acciones previstas en el Plan destacan la 
creación de puntos de observación de los paisajes gas-
tronómicos del territorio, la promoción de la movilidad 
sostenible por los paisajes gastronómicos, la apuesta 
por la transición digital o la creación de una red de es-
pacios de los sabores y paisajes gastronómicos del terri-
torio, así como del producto turístico gastronómico ‘Del 
paisaje a la mesa en las Tierras de Cáceres y Trujillo’.

Más información: https://cutt.ly/Iw0z4ifr

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/diputacion-de-caceres/
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El circuito de carreras ‘Generación Igualdad’ recala en nueve 
localidades de la provincia

D
ip

ut
ac

ió
n 

de
 B

ad
aj

oz

La Diputación de Badajoz, a través del Área de Igualdad, 
ha puesto en marcha el ‘Circuito de carreras Genera-
ción Igualdad’, en el marco de las actividades del ‘Marzo 
Violeta’, una iniciativa que surgió en 2020 y que engloba 
diversas propuestas con motivo de la conmemoración 
del Día de la mujer el 8 de marzo.

En este caso se trata de un grupo de pruebas deporti-
vas en varias localidades de la provincia que ya se venía 
celebrando desde hace cuatro años, bajo la denomi-
nación ‘Las carreras de la mujer’. A partir de este año, 
el objetivo de la Diputación, según explicó en la pre-
sentación del circuito la diputada de Igualdad, Lourdes 
Linares, es unir a su carácter lúdico la visibilización de 
la igualdad a través del deporte, así como las tareas 
silenciosas que realizan las mujeres, como los cuidados 
de personas mayores y niños, “y lo difícil que es muchas 
veces la conciliación laboral y familiar”.

En la presentación del circuito acompañaron a Lour-
des Linares el concejal de Acción y Promoción Cultural 
del Ayuntamiento de Almendralejo, Domingo Cruz; y la 
concejala de Políticas Sociales del Ayuntamiento de Vi-
llanueva de la Serena, María Lozano.

En su intervención, Domingo Cruz remarcó la im-
portancia del deporte como vehículo para promover 
la igualdad de manera transversal. Por su parte, María 
Lozano explicó que el objetivo de las actividades que 

se organizan es mostrar, de una manera divertida, las 
dificultades que deben sortear las mujeres en su carrera 
profesional, la existencia del denominado ‘techo de cris-
tal’, su falta de tiempo libre o la asunción casi plena de 
la atención a las personas dependientes en el entorno 
familiar.

La participación está abierta a mujeres y hombres de 
todas las edades, y en todas las localidades se ha esta-
blecido un servicio de guardería y ludoteca, para que 
niños y niñas compartan juegos y actividades no sexistas 
e inclusivas; así como un ‘punto violeta’, con información 
de los recursos a disposición de las mujeres que tengan 
que afrontar situaciones de riesgo o violencia.

Este año el circuito está formado por nueve pruebas 
en otras tantas localidades de la provincia. Ya se han 
celebrado las carreras de Herrera del Duque, Oliva de la 
Frontera, Hernán Cortés, Villanueva de la Serena, Jerez 
de los Caballeros, Almendralejo y Llera. Las próximas 
tendrán lugar en Gargáligas y Medellín, los próximos 20 
y 26 de octubre.

La prueba de Villanueva de la Serena ejemplifica el 
sentido de este circuito. Con 20 años de trayectoria, sur-
gió al constatar que las chicas suelen dejar de practicar 
deporte en la adolescencia, para retomarlo a partir de 
los 35 años, y su objetivo fue romper esa dinámica y pro-
mover la igualdad a través del deporte.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/diputacion-de-badajoz/
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La Fundación Yuste promueve la candidatura del Centro de 
Cirugía de Mínima Invasión Jesús Usón al Premio Princesa de 
Asturias de Cooperación Internacional

El Centro de Cirugía de Mínima Invasión Jesús 
Usón, que ha sido propuesto por la Fundación 
Yuste al Premio Princesa de Asturias de Coo-
peración Internacional 2024, es una institución 
pública que se centra en la capacitación de pro-
fesionales de la salud, la investigación biomédica 
y la innovación médica y quirúrgica, y es uno de 
los centros tecnológicamente más avanzado del 
mundo.

Su objetivo es mejorar la atención y promoción 
de la salud a través de la educación, investiga-
ción e innovación sanitarias, a nivel mundial. 
Además, actúa como Contract Research Orga-
nization especializada en ensayos preclínicos en 
vivo para la industria farmacéutica-biotecnológi-
ca y de dispositivos médicos.

Trabajando con los más altos estándares éticos 
y profesionales, presta servicios de alta cali-
dad como parte de la Infraestructura Científica 
y Técnica Singular ‘Nanbiosis’, y colabora con 
investigadores, hospitales y empresas del sector 
médico, nacional e internacional, para la mejora 
de la atención hospitalaria.

Desde Extremadura ejerce un liderazgo inter-
nacional de la cirugía no invasiva y ha situado a 
España a la cabeza de esta tecnología, atrayendo 
a profesionales de todo el mundo. Otra de las 
credenciales de este referente sanitario interna-
cional es que pone todo su potencial humano e 
instrumental al servicio del bien común, en be-
neficio de la comunidad internacional, especial-
mente de los países más desfavorecidos.

A lo largo de 30 años, más de 29.000 
investigadores de 107 países han aprendido en 
sus instalaciones las técnicas quirúrgicas que 
aplicarán posteriormente en sus lugares de ori-
gen, acercando a través de la cooperación inter-
nacional la vieja aspiración humana de alcanzar 
una salud sin fronteras, global, al alcance de 
todos y para todos.

Las técnicas quirúrgicas que ha venido desarrollando, 
ya diseminadas por los cinco continentes, no son úni-
camente una suma de ingeniería y mecánica al servicio 
de la tecnología médica; la tecnología que se crea y se 
desarrolla en este centro investigador se halla al servicio 
de las personas, sin distinción de raza, nacionalidad o 
creencias.

El Centro Jesús Usón es la evidencia de que la coope-
ración internacional puede partir de cualquier lugar y 
llegar a cualquier confín; que puede construirse desde 

Cáceres, una ciudad que no llega a los cien mil habi-
tantes, alejada de las grandes urbes y de los principales 
nudos de comunicación, y que hoy es, para millones de 
personas, el lugar en el que nació su esperanza.

La Fundación Yuste considera que son razones sufi-
cientes para promover su candidatura al Premio Prince-
sa de Asturias de Cooperación Internacional 2024, para 
lo cual se ha creado https://candidaturaccmiju.com 
donde las personas que lo deseen, así como institucio-
nes y asociaciones, pueden mostrar su adhesión a la 
candidatura.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/fundacion-yuste/
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La Asamblea acoge la jornada del Club Senior ‘40 años de 
progreso. Propuestas para seguir construyendo Extremadura’

El Club Senior de Extremadura ha organizado la jornada 
‘40 años de progreso. Propuestas para seguir constru-
yendo Extremadura’, que se ha celebrado en la Asam-
blea de Extremadura en el marco de la conmemoración 
de la aprobación del Estatuto de Autonomía, y que ha 
contado con la presencia de la presidenta de la Cámara, 
Blanca Martín.

En su intervención, Blanca Martín ha valorado el ca-
mino ya recorrido en aras al progreso de la región en 
estos 40 años de autonomía, al tiempo que ha instado a 
destacar la contribución que las mujeres han hecho en 
el pasado y realizan en el presente para poder construir 
el futuro.

También se ha referido al valor del Club Senior de Ex-
tremadura, que aglutina a representantes de diferentes 
sectores de la sociedad civil que atesoran experiencia, 
así como a la importancia de escuchar las aportaciones 
de la ciudadanía para el trabajo parlamentario, pues 
estas se ven posteriormente reflejadas en las leyes que 
construyen y cimentan la región.

“Hemos sido ejemplo en estos 40 años de democracia, 
y me enorgullece presidir una Casa que lo sigue sien-
do. Cada uno tiene su ideología, pero nos ponemos a 
trabajar juntos con un único objetivo, que es el futuro de 

esta tierra”, ha aseverado Blanca Martín, quien además 
ha afirmado que para ello es preciso contar también con 
la visión de la historia y aportaciones como las que se 
realizan desde la sociedad civil, en este caso a través del 
Club Senior.

Blanca Martín también ha puesto en valor el trabajo 
ya hecho, que da sus frutos con la implantación en la re-
gión de proyectos pioneros como la planta de gas verde, 
la empresa de producción de diamantes sintéticos o la 
de producción de baterías para vehículos eléctricos: “Ha 
llegado nuestra revolución. Las regiones que no tene-
mos salida al mar somos tan importantes como las que 
sí lo tienen”. En este sentido, ha apostado por defender 
el principio de igualdad, equidad y solidaridad entre las 
regiones.

Para concluir su intervención Blanca Martín ha recor-
dado el importante cambio experimentado en mate-
ria de igualdad, una igualdad que no es supremacía: 
“Somos iguales, hemos llegado y hemos llegado para 
quedarnos”. Finalmente, ha confiado en que puedan 
incorporarse más mujeres a entidades como el Club Se-
nior de Extremadura, y que se pueda destacar la contri-
bución femenina al desarrollo de la región para construir 
así su futuro.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/asamblea-de-extremadura/
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Ya sabemos la cantidad de techos de cristal que quedan 
a las mujeres por romper. Pero hay una meta aún más 
importante, que es el respeto a sus derechos como per-
sonas plenas. La triste estadística indica que, en España, 
desde que existen datos, en 2003, más de 1.100 mujeres 
han sido asesinadas por el simple hecho de serlo.

A nivel mundial la estadística es aún más insoportable. 
Los derechos de las mujeres son continuamente vio-
lentados en todo el mundo, en nombre de tradiciones y 
legislaciones que chocan directamente contra el sentido 
común y el mínimo respeto.

Todos tenemos el deber de denunciar y combatir estas 
violaciones. Cada uno ha de poner su granito de arena 

para mejorar una situación que a todos compete. Los 
creadores artísticos tienen mucho que decir. Y lo hacen, 
como es el caso de Antonia Cerrato Martín-Romo, con 
quien hoy hablamos.

Antonia se define como mujer de pueblo que siempre 
ha presumido de ello. “En Santa Amalia empecé a ver la 
vida con ojos de poeta aún sin saberlo. Soy madre, mu-
jer, esposa, escritora enamorada de la vida y de Extre-
madura, y con mucha fe en el ser humano. Escribo des-
de pequeña, porque intentaba emular los cuentos que 
tenía mi hermana. A mí no me gustaban sus finales, y 
empecé rehaciendo esos finales, volviéndolos más agra-
dables”, explica. “Aprendí de Bécquer a hacer las rimas, 

https://www.grada.es/
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copiando sus estructuras poéticas. Mi carrera, profesora 
de Filología de Lengua Castellana, me permitió perfec-
cionar la disciplina y la técnica del verso”, añade.

“Escribir es una forma de vivir. Una filosofía de vida. 
Fui huérfana muy pequeña, emigrante, mi mejor amigo 
ha sido el folio en blanco”, nos cuenta.

“Durante años he representado en Badajoz a ‘Grito de 
mujer’, a ‘Poetas por Ciudad Juárez’ y a otras entidades. 
Estoy muy sensibilizada con los derechos de la mujer. 
Me pareció un buen paso ir denunciando estas cuestio-
nes. Ahora lo hacemos en papel”, remarca.

La sede de Fundación CB en Badajoz ha acogido la 
presentación de un libro sobre trata de mujeres. Es el 
tercer volumen de la colección ‘Universo femenino’, 
donde se incluyen y tratan temas que afectan a la mujer.

La colección, poética y multilingüe, nace con orien-
tación universal: “En este proyecto me acompañaron al 
principio artistas como Caridad Jiménez y Zacarías Cal-
zado. El propósito es poner de manifiesto las aberracio-
nes y violaciones de derecho que sufre la mujer”.

El primero trató del velo a raíz de la muerte de Masha 
Amini, joven asesinada por la ‘Policía de la moral’ iraní 
por llevar mal colocado el velo, lo que le llevó a hacer un 
poema de denuncia. El segundo volumen fue ‘Matrimo-
nio infantil’, y el tercero aborda la trata de mujeres.

Un próximo volumen tratará la mutilación genital

femenina: “Tratamos de conseguir su erradicación, 
aunque sea poco a poco, pero también queremos en un 
futuro tratar de mujeres importantes a todos los niveles, 
desde Carolina Coronado a cualquier mujer humilde y 
anónima”.

A Antonia Cerrato le acompañan otros autores. A los 
citados Caridad Jiménez y Zacarías Calzado se añaden 
Ivonne Sánchez, escritora colombiana traductora al in-
glés, y Estefanía di Leo, profesora y traductora al italiano 
y al francés. En el segundo volumen empezó a participar 
María Sánchez, escritora gaditana; y en el tercero cola-
boran también Claudina Brito y la escritora madrileña 
afincada en Badajoz María Rosa Rodríguez.

La traducción multilingüe ha sido una tarea generosa, 
para que la difusión sea mayor. De ‘Universo femenino’ 
se hacen dos libros al año, que son presentados en Ex-
tremadura y en las ciudades de origen de las coautoras.

Antonia señala entre sus proyectos un libro inédito so-
bre Italia, y presentar la colección en Nápoles: “Lo quiero 
ir haciendo inmediatamente. Y si Dios me da vida segui-
remos con este proyecto u otros a los que me inviten. 
Tengo mucha ilusión en este libro, que viajará al Ateneo 
de Málaga próximamente”.

Para terminar, Antonia agradece que prestemos aten-
ción a este proyecto, tan interesante porque nace desde 
Extremadura para poner voz a una situación injusta.
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El Área de Salud de Plasencia mejora sus infraestructuras con una 
inversión extrapresupuestaria de más de 1,3 millones de euros

La consejera de Salud y Servicios Sociales de la Junta 
de Extremadura, Sara García Espada, ha inaugurado la 
nueva sede de la Asociación Española contra el Cáncer 
en Plasencia, y también ha visitado el Hospital Virgen 
del Puerto de la localidad.

Con tal motivo ha recordado la inversión extrapre-
supuestaria de más de 1,3 millones de euros que se ha 
realizado en el último trimestre de 2023 en el Área de 
Salud de Plasencia, para la mejora de sus infraestructu-
ras sanitarias.

Entre las acciones más destacadas se encuentra la 
adquisición para el Hospital Virgen del Puerto de un 
electrocardiógrafo de alta gama para el servicio de 
Cardiología, por un importe de 119.500 euros, y de una 
estación de anestesia (mesa/respirador) para el Servicio 
de Anestesiología, con un coste de 45.000 euros.

También se ha completado la tercera fase del reacon-
dicionamiento del Servicio de Urgencias, que incluye la 
adecuación de la Sala de Espera para pacientes y la sala 
de Triaje con mobiliario nuevo, suelo, paredes y puertas, 
por importe de 62.500 euros.

Estas inversiones, ha señalado Sara García Espada, 
se enmarcan en el compromiso de la Consejería para 
el mantenimiento y la mejora de los centros de salud y 
hospitales en la región, con el objetivo de ofrecer la me-
jor asistencia sanitaria posible.

Por otra parte, en la inauguración de la sede de la 
Asociación Española contra el Cáncer ha valorado su 
labor y ha incidido en la investigación como principal 
herramienta para la prevención y el tratamiento de esta 
enfermedad.

Esta enfermedad se ha convertido en la segunda 
causa de mortalidad entre la población, solo por detrás 
de las enfermedades cardiovasculares, con 6.952 nuevos 
casos de cáncer diagnosticados el año pasado en la re-
gión. En opinión de Sara García Espada, “la incidencia 
de la enfermedad en Extremadura cada vez será mayor, 
debido a factores como el envejecimiento de la pobla-
ción y los diagnósticos más precoces y certeros, pero si 
actualmente la tasa de mortalidad se sitúa en el 42%, 
para dentro de dos décadas los niveles de supervivencia 
aumentarán al 70%”.

Sara García Espada también ha señalado que enfren-
tarse a un diagnóstico de cáncer es “una experiencia 
difícil y muy compleja”, no solo para la persona enfer-
ma, también para su familia y seres queridos. En este 
sentido, ha destacado el trabajo que la Asociación lleva 
desarrollando en Plasencia desde 2019, tanto a través de 
su labor social y de acompañamiento como en materia 
de promoción de la investigación, atención psicológica 
y mediante campañas de fomento de hábitos de vida 
saludable.

https://www.grada.es/
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El Servicio extremeño de 
promoción de la autono-
mía y atención a la depen-
dencia (Sepad) ha publica-
do, junto con la Asociación 
de universidades popu-
lares de Extremadura 
(Aupex), una guía prácti-
ca de actividades para la 
prevención de la discrimi-
nación hacia las personas 
mayores, fenómeno que se 
denomina ‘edadismo’.

Este término fue acu-
ñado por el gerontólogo 
estadounidense Robert 
Butler en 1967. El edadis-
mo se refiere a la forma de 
pensar (estereotipos), sen-
tir (prejuicios) y actuar
(discriminación) con res-
pecto a los demás o a 
nosotros mismos por razón 
de la edad. Según un in-
forme elaborado en 2021 
por la Organización Mun-
dial de la Salud, la Oficina 
del Alto Comisionado para 
los Derechos Humanos, el 
Departamento de Asuntos 
Económicos y Sociales de 
las Naciones Unidas y el 
Fondo de Población de las 
Naciones Unidas, el eda-
dismo es la tercera causa 
de discriminación en el 
mundo, tras el racismo y el 
sexismo.

Esta guía, surgida en 
el marco del programa 
‘Sepadctivos’, nace con el 
objetivo de orientar a los profesionales de diferentes 
ámbitos en la planificación de actividades para preve-
nir la discriminación que se produce por motivos de 
edad. El documento se plantea como un apoyo para el 
desarrollo de prácticas eficaces en entornos en los que 
interactúan las personas mayores.

En ella se proponen actividades enfocadas a los ám-
bitos sociosanitario, educativo, cultural, de las tecnolo-
gías, de participación comunitaria, medios de comuni-
cación, de empleo y economía, y de relaciones sociales. 

Cada una de ellas queda detallada en este documento, 
permitiendo utilizarlas como aparecen o bien adaptarlas 
en función del contexto, de las circunstancias o de sus 
destinatarios.

El Sepad pretende con esta guía provocar un cambio 
de actitud en instituciones, organizaciones y profesio-
nales, de manera que se preste atención no solo a ‘qué 
se hace’, sino a ‘cómo se hace’, con el objetivo de pre-
venir la discriminación, muchas veces involuntaria, por 
razón de edad.

https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/consejo-de-la-juventud-de-extremadura/
https://www.grada.es/revista-grada/instituciones-administracion/sepad/
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El SES distribuye manuales de práctica clínica entre los 
profesionales de Atención Primaria

El Servicio Extremeño de Salud (SES) ha distribuido 
libros y manuales de práctica clínica entre los profe-
sionales médicos y enfermeros de atención primaria, 
financiados por el Plan de acción de atención primaria 
y comunitaria 2022/2023. Se han adquirido 6.100 ejem-
plares para ser repartidos de forma proporcional y de 
acuerdo con unos criterios establecidos entre las ocho 
áreas de salud de la región.

Este Plan de acción de atención primaria y comunitaria 

2022/2023 incluye una serie de medidas para moderni-
zar y actualizar la atención primaria, adaptadas por cada 
comunidad autónoma en el Proyecto regional integral 
para la atención primaria. Una de sus medidas es la di-
fusión de la práctica clínica a través de libros y manuales 
mediante los cuales los profesionales del SES puedan 
ampliar sus competencias, en el marco del Proyecto de 
capacitación y formación para la mejora de la calidad 
asistencial y de la capacidad de resolución.

La Junta de Extremadura ha destinado más de un millón 
de euros a reformar el centro residencial ‘La Siberia’ de 
Herrera del Duque, lo que ha permitido mejorar su efi-
ciencia energética y aprovechar mejor sus espacios.

Se ha renovado el mobiliario del comedor, ubicado en 
la planta baja, y se ha ampliado dicha estancia elimi-
nando de esa planta la cocina, el office y la lavandería. 
La nueva cocina se ha construido en el sótano y se han 
adquirido cámaras frigoríficas de congelación, de las 
que no disponía el centro. Además, se han construido 
varios almacenes para alimentos y productos de limpie-
za.

El comedor y la cocina se comunican ahora mediante 
un nuevo ascensor que permite el traslado de camas. 
Por otro lado, en la planta semisótano se han habilitado 
una nueva lavandería con más espacio, vestuarios para 
el personal y un baño accesible, del que tampoco se 
disponía con anterioridad.

Concluye la reforma del centro residencial ‘La Siberia’ de Herrera 
del Duque

También se han sustituido las luminarias por otras 
LED, se ha renovado y ampliado el sistema de climati-
zación, y se ha instalado maquinaria para la renovación 
de aire.

Por último, se ha pintado toda la fachada y se ha mo-
dificado la entrada trasera para los vehículos de sumi-
nistro.

https://www.grada.es/
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Ibercaja colabora con Cocemfe Badajoz y la Fundación Primera 
Fila a través de la iniciativa ‘Tu dinero con corazón’

Estas donaciones se enmarcan en la iniciativa ‘Tu 
dinero con corazón’, cuya finalidad es informar a los 
partícipes y la sociedad en general de los proyectos so-
lidarios que apoyan. Mediante la inversión socialmente 
responsable, los clientes pueden ayudar a construir un 
mundo mejor, colaborando con iniciativas y acciones so-
lidarias de diversas entidades sociales, al mismo tiempo 
que rentabilizan sus ahorros.

‘Autonomía itinerante’
Cocemfe Badajoz ofrece un servicio itinerante de inter-
vención domiciliaria de apoyo a la autonomía personal 
de personas con discapacidad. Sus destinatarios son 
aproximadamente 350 personas con discapacidad de 
Extremadura.

‘TheraCenter Extremadura’
La Fundación Primera Fila gestiona un programa de 
rehabilitación integral personalizado para niños y 
jóvenes con discapacidades severas, principalmente 
lesiones cerebrales o daño neurológico, coordinado con 
un equipo multidisciplinario de profesionales, como 
fisioterapeutas, logopedas, terapeutas ocupacionales y 
neuropsicólogos, con el objetivo de cubrir a familias sin 
recursos una parte del coste de tratamientos intensivos 
y especializados que no están atendidos por la Seguri-
dad Social.

El Fondo de Inversión Ibercaja Sostenible y Solidario y 
el Plan de Pensiones Ibercaja Sostenible y Solidario, en 
colaboración con Fundación CB, han formalizado con 
Cocemfe Badajoz y la Fundación Primera Fila sendos 
convenios por un importe conjunto de 75.000 euros.

El director territorial de Ibercaja en Extremadura y Sur, 
Fernando Planelles, ha hecho entrega de las ayudas de 
37.500 euros cada una al presidente de Cocemfe Ba-
dajoz, Jesús Gumiel, y al secretario del patronato de la 
Fundación Primera Fila, Enrique Trabadela, en un acto al 
que también ha asistido el presidente de Fundación CB, 
Emilio Vázquez.

Fernando Planelles ha manifestado la satisfacción 
de Ibercaja por colaborar con ambas entidades, “que 
trabajan con ahínco para conseguir avanzar hacia una 
sociedad más justa, inclusiva y cohesionada”.

Por su parte, Emilio Vázquez ha mostrado su agrade-
cimiento a Ibercaja por la iniciativa ‘Tu dinero con cora-
zón’, que permitirá a estas entidades pacenses desarro-
llar dos importantes proyectos sociales.

https://www.grada.es/
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El Colegio de Fisioterapeutas de Extremadura firma un convenio 
de colaboración con la Asociación Española Contra el Cáncer

Ce
di

da

Las viñetas de Jairo

El Colegio Profesional de Fisioterapeutas de Extremadu-
ra y la Asociación Española contra el Cáncer en Cáceres 
y en Badajoz han suscrito un convenio de colaboración 
con el objetivo de reforzar el apoyo a los pacientes on-
cológicos.

El convenio ha sido firmado por la presidenta del 
Colegio, María Eugenia Sánchez, y los presidentes pro-
vinciales de la Asociación Española contra el Cáncer en 
Badajoz y en Cáceres, Miguel Ángel Mendiano y Pedro 
Pastor respectivamente.

En base a este convenio se realizarán charlas infor-
mativas y formativas sobre los beneficios y tratamientos 
de fisioterapia en distinta clínica y sintomatología en 
pacientes oncológicos, organizados por el Colegio; y 
talleres centrados en la educación en autocuidados, a 
cargo de la Asociación Española contra el Cáncer.

También se llevarán a cabo consultas de fisioterapia 
para valoración funcional e indicación de ejercicio tera-
péutico en pacientes oncológicos, y el Colegio ofrecerá 
formación especializada a sus colegiados en el ámbito 
de la fisioterapia en oncología para la realización de es-
tas y otras actividades que se pudieran llevar a cabo. |  Miguel Ángel Mendiano, María Eugenia Sánchez y Pedro Pastor
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Experiencias inmersivas para personas con discapacidad
Realidad virtual, inteligencia artificial y tecnología para todos
Anuncia Maján

Hemos escuchado hablar con frecuencia de la realidad 
virtual, o lo que es lo mismo, la representación de esce-
nas o imágenes producida por un sistema informático 
de tal manera que provoca la sensación de que exis-
ten realmente ante quien las ve y de que se encuentra 
inmerso en ellas. Independientemente de las formas de 
experimentar la realidad virtual de que estemos hablan-
do, las aplicaciones de esta tecnología son amplísimas 
en muchos ámbitos, del cultural al entretenimiento pa-
sando por el educativo.

Pero no solo desde esta perspectiva se puede cambiar 
el ocio o entretenimiento, sino que la realidad virtual, 
o VR por sus siglas en inglés, puede servir como herra-
mienta de inclusividad, una accesibilidad que alcan-
za también a otras tecnologías como el metaverso y la 
web3. Tanto para personas de edad como para aquellas 
con discapacidad sensorial, la realidad virtual es una he-
rramienta muy válida cara al ocio inclusivo.

Si hablamos de personas mayores, la realidad virtual 
es una herramienta útil cuyo uso ha de fomentarse para 
aumentar su conocimiento entre el colectivo. Para ello la 
empresa Meta, propietaria de WhatsApp, Instagram, etc. 
y Telefónica han puesto en marcha el proyecto ‘Reconec-
tados, la tecnología no tiene edad’, que busca la forma-
ción en competencias digitales para reducir o suprimir la 
llamada ‘brecha digital’ entre uno de los colectivos más 
expuesto a ella, las personas de edad avanzada. La for-
mación también está dirigida a su entorno directo, para 
acompañarlos en su aprendizaje y que puedan seguir 

aportando a la sociedad. El programa se divide en tres 
iniciativas: un ciclo permanente de talleres presenciales 
en el espacio Fundación Telefónica, cursos de formación 
online y recursos formativos para su entorno directo, ya 
sean familiares o profesionales. Esta iniciativa es fruto 
de la filosofía de Fundación Telefónica, que entiende la 
tecnología como un medio de integración y evolución 
social a través del cual se puedan ampliar capacidades y 
posibilidades y romper con las desigualdades.

Por su parte, la Fundación ONCE y Telefónica han lle-
gado a un acuerdo para construir experiencias inmersi-
vas accesibles, mediante tres vías de colaboración. Por 
una parte, se trabajará para hacer más accesible Movis-
tar Experiencia Inmersiva, un mundo virtual que ofrece 
una nueva forma de interactuar con el mundo Movistar; 
a través de usuarios que probarán las experiencias para 
obtener respuestas que mejoren la propuesta de valor 
en torno a la accesibilidad de las experiencias inmersi-
vas.

Otra vía de colaboración irá encaminada a la accesi-
bilidad en experiencias de realidad virtual, investigando 
para comprender la experiencia de usuario de personas 
con baja visión y ceguera, así como sus necesidades 
y limitaciones a la hora de usar la realidad virtual. Se 
incluirán perfiles más inclusivos y accesibles, se incorpo-
rarán principios en el diseño para crear experiencias más 
inclusivas, y se organizarán talleres de trabajo de accesi-
bilidad en los que participen personas con discapacidad 
visual desde la creación del producto o servicio.
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La tercera vía de trabajo conjunto supondrá la aplica-
ción de la inteligencia artificial para ofrecer experiencias 
más accesibles. La inteligencia artificial es una fuente 
de ayuda para acercar la accesibilidad a la experiencia 
inmersiva dando respuesta a cuestiones como facilitar la 
comunicación, la movilidad y el acceso a la información 
de personas con discapacidad. Mediante herramientas 
como el desarrollo de tecnología para la descripción 
visual automática, la interacción con imágenes tridimen-
sionales y secuencias de video, o la representación de 

segmentos de imágenes y la interacción con preguntas 
visuales, herramientas todas ellas con tecnología basada 
en la inteligencia artificial, se buscará mejorar su acceso 
a personas ciegas o con baja visión.

Esta colaboración entre la ONCE y Telefónica se eng-
loba en las actividades de ONCE Innova, el laboratorio 
de innovación de la entidad que apuesta por el trabajo 
colaborativo y por la generación de espacios de inter-
cambio para el impulso de la innovación inclusiva y el 
desarrollo del conocimiento en nuevas tecnologías.

PROGRAMA DE PREVENCiÓN DEL CÁNCER DE CUELLO UTERiNO 

ESCANEA ESTE QR
PARA OBTENER

MÁS INFORMACIÓN 
saludextremadura.ses.es/web/
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Madrid acoge el V Congreso de la juventud sorda de España
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La Comisión de Juventud Sorda de 
la Confederación Estatal de Personas 
Sordas ha reunido en Madrid cerca de 
un centenar de jóvenes de toda Espa-
ña en su quinto congreso nacional, que 
ha tenido como lema ‘Fortaleciendo las 
secciones juveniles’. Este congreso se 
ha configurado como un espacio propio 
para debatir acerca del asociacionis-
mo juvenil y para fomentar el empode-
ramiento y la inclusión de la juventud 
sorda como agente de cambio social y 
político.

En su conferencia plenaria el presi-
dente del Congreso, Sergio Luque, ha 
planteado diversas estrategias para el 
fortalecimiento de las secciones juveniles 
y de la política juvenil. El programa de 
conferencias ha abarcado tres bloques 
temáticos: la estructura del movimiento 
asociativo, la brecha de edad y la innovación. Los temas 
han sido seleccionados para abordar los principales 
desafíos que enfrentan las personas sordas jóvenes de 
cara a su participación en el movimiento asociativo y 
político.

El Ayuntamiento de Mérida convoca las Ayudas de Mínimos 
Vitales de 2024

La delegada de Servicios Sociales del Ayuntamiento 
de Mérida, Catalina Alarcón, ha anunciado que ya 
se pueden solicitar las Ayudas de Mínimos Vitales, 
destinadas al pago de gastos de luz, agua, gas natural 
y gas butano. “Unas ayudas destinadas a sufragar los 
suministros energéticos básicos relativos a la vivienda 
habitual, garantizando así su cobertura en aquellos 
casos en los que, por falta o insuficiencia de recursos 
económicos, los beneficiarios no pueden hacer frente a 
estos pagos”, ha explicado.

Los beneficiarios de estas ayudas deben ser mayo-
res de edad y residir en Mérida al menos los seis meses 
inmediatamente anteriores a la fecha de presentación 
de la solicitud; también deben carecer de rentas o tener 
ingresos insuficientes, ellos mismos o la unidad familiar, 
según los baremos establecidos; y ser solicitantes del 
Bono Social.

Para su financiación, el Ayuntamiento ha recibido 
171.500 euros a través del Programa de colaboración 
económica municipal para suministro de mínimos vita-
les de la Consejería de Salud y Servicios Sociales de la 
Junta de Extremadura.

La Comisión de Juventud de la Confederación Estatal 
de Personas Sordas tiene como objetivo desde hace 35 
años promover la inclusión, la igualdad de oportunida-
des y la participación de la juventud sorda en la socie-
dad. https://cjs.cnse.es/
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zona empresa

Caja Rural de Extremadura renueva su colaboración con la 
Alianza ‘Extremadura es Futuro’

Ce
di

da

Caja Rural de Extremadura ha renovado su compro-
miso con la Alianza ‘Extremadura es Futuro’, iniciativa 
impulsada por el Consejo Social de la Universidad de 
Extremadura con el objetivo de retener el talento joven 
de la región ofreciendo a los estudiantes universitarios 
la oportunidad de realizar sus prácticas en la entidad 
financiera.

En la firma de la renovación del acuerdo han estado 
presentes el rector de la Universidad, Pedro Fernández; 
el presidente del Consejo Social, Antonio Huertas; el 
presidente de Caja Rural de Extremadura, Urbano Ca-
ballo; y el director general de la entidad financiera, Juan 
Palacios.

Merced a este acuerdo, Caja Rural de Extremadura 
pondrá a disposición de ‘Extremadura es Futuro’ una 
serie de becas de hasta nueve meses de duración, diri-
gidas a jóvenes universitarios que hayan desarrollado o 
estén desarrollando sus estudios en la Universidad de 
Extremadura, menores de 35 años y que estén inscritos 
en el Sexpe.

Ambas partes han destacado durante la firma de la 
prórroga de esta colaboración público-privada que, de 
los 22 alumnos becados en la pasada edición, 15 de ellos 
continuarán ligados a Caja Rural de Extremadura con 
contrato de trabajo, lo cual arroja una tasa de contrata-
ción del 68%. “Más de dos tercios de los estudiantes de 

práctica becados han pasado a formar parte de la planti-
lla de Caja Rural de Extremadura, dándoles una oportu-
nidad de empleo estable y cualificado en nuestra tierra”, 
apunta Urbano Caballo.

“Queremos que los jóvenes tengan oportunidades 
para poder continuar con su vida en Extremadura; no 
podemos dejar escapar el talento de la región y por eso 
adquirimos este compromiso, para facilitar que los jóve-
nes puedan formarse durante varios meses en alguna de 
nuestras 110 oficinas”, añade.

“La Alianza solo es posible si la impulsan como algo 
propio y necesario para la región empresas tan profun-
damente ligadas al territorio como Caja Rural de Extre-
madura”, indica por su parte Antonio Huertas.

La Alianza ‘Extremadura es Futuro’ pretende movilizar 
a toda la sociedad, especialmente a los jóvenes, promo-
viendo oportunidades que pongan en valor el potencial 
de la región y reconociendo la función social que cumple 
la Universidad de Extremadura.

Cuenta con el apoyo institucional de la Junta de Extre-
madura, las diputaciones de Cáceres y Badajoz, la Fem-
pex, asociaciones empresariales y sindicales, y represen-
tantes estudiantiles. Está abierta a la participación de 
empresas, instituciones y entidades comprometidas con 
el desarrollo y el crecimiento económico y social de la 
región. https://extremaduraesfuturo.es/
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Includes Almendralejo reconoce con la insignia ‘Te mereces una i’ 
el compromiso social de Cajalmendralejo
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El presidente de Cajalmendralejo, Fernando Palacios, 
ha recibido de manos de los autogestores y usuarios del 
centro Includes Almendralejo la insignia ‘Te mereces 
una i’, una iniciativa de Plena inclusión Extremadura con 
la que se reconoce el apoyo de Cajalmendralejo a esta 
entidad de la localidad, anteriormente conocida como 
‘Aprosuba 2’, que trabaja con personas con discapaci-
dad intelectual.

Este reconocimiento ha sido entregado en el marco 
de una jornada sobre educación financiera dirigida a 
personas con discapacidad, que se ha celebrado en la 
sede institucional de Cajalmendralejo.

La jornada ha estado conducida por el coordinador 
de la Fundación Cajalmendralejo, Eusebio Fernández-
Cortés, y la gerente de Includes Almendralejo, Carmen 
Diestro, y ha contado con la participación de un grupo 
de usuarios de la entidad social, quienes han podido 
conocer algunos conceptos básicos sobre los productos 
y servicios que ofrece una entidad financiera.

Fundación Cajalmendralejo tiene entre sus objetivos 
promover la educación financiera entre las personas con 
discapacidad intelectual, proporcionándoles herramien-
tas que les permitan ganar en autonomía. Este tipo de 
acciones se consideran imprescindibles para eliminar 
barreras que permitan a estas personas una inclusión 
social plena e integral, favoreciendo el principio de 
igualdad de oportunidades y de no discriminación.

Ce
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da
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José Manuel González presidirá la 
Asociación de Empresarios del Sur de 
España

Ce
di

da

La Asociación de Empresarios del Sur de España (Cesur) ha celebrado en 
Sevilla su novena asamblea general, en la que han participado 200 socios 
procedentes de Andalucía, Extremadura, Ceuta y Melilla.

En este marco ha sido ratificado el nombramiento de José Manuel Gonzá-
lez como nuevo presidente de la asociación, en sustitución de Juan Francis-
co Iturri, quien, como marcan los estatutos, cede el testigo después de tres 
años de mandato.

Tras su nombramiento, José Manuel González ha definido esta nueva 
etapa como una responsabilidad y un desafío, que asume porque considera 
que “la empresa es un instrumento clave en la promoción de la sociedad”. 
“Empresa significa progreso, significa cambio, significa ambición y muchas 
de las virtudes que una tierra necesita para transformarse”, ha añadido.

Actual presidente de Bodegas Góngora, José Manuel González ha sido 
socio y promotor de la expansión de la correduría de seguros internacional 
Howden en España y Latinoamérica, siendo su presidente; en los últimos 
cinco años ha sido CEO mundial de Howden con sede en Londres.

La asamblea de Cesur también ha aprobado las cuentas correspondien-
tes a 2023, así como el plan de actuación y el presupuesto para este 2024. 
Se han producido tres bajas en la junta directiva por renuncias voluntarias 
debidas a cambios de destino laboral, y se han incorporado, además del 
propio presidente entrante, el presidente de Alumni del IESE en Andalucía, 
Luis Manuel Halcón.

Por otra parte, los socios han dado el visto bueno a la denominada ‘Ope-
ración Stock’, una iniciativa de responsabilidad social empresarial destina-
da a todas las empresas asociadas de Cesur, cuyo objetivo es destinar sus 
stocks sobrantes de productos no perecederos a entidades sin ánimo de 
lucro que lo necesiten. Ya se ha llegado a acuerdos con Cáritas, Cruz Roja 
Española y la Fundación Banco de Alimentos para ser receptores de estos 
bienes.

En el marco de esta asamblea general se ha celebrado la jornada ‘El fu-
turo que queremos construir’, que ha contado con la participación de José 
Manuel González y Juan Francisco Iturri, presidentes entrante y saliente 
de Cesur; el CEO de Coxabengoa, Enrique Riquelme; el CEO de Greening 
Group, Ignacio Salcedo; el presidente de Medac, Francisco Ávila; y la CEO 
de Transportes Frigoríficos Narval, Marta Sánchez.

Mobile World Congress 2024

Barcelona ha acogido la edición 
de 2024 del Mobile World Con-
gress, que ha destacado por el 
incremento de visitantes (más 
de 95.000 personas), lo que 
consolida el liderazgo de este 
congreso mundial de tecnolo-
gía.

Los dispositivos móviles son 
cada vez más versátiles, como 
el Motorola plegable, que se 
adapta a la muñeca gracias a 
su pantalla Oled flexible de 6,9 
pulgadas, convirtiéndose en un 
smartwatch. En cuanto a equi-
pos informáticos ha llamado la 
atención el portátil transparen-
te ‘Lenovo ThinkBook Transpa-
rent Display Laptop Concept’, 
con una pantalla microled de 
17,3 pulgadas y que, al carecer 
de marcos, consigue un efecto 
total de transparencia.

Además, Huawei y Xiaomi, 
tras presentar el vehículo eléc-
trico SU7, lo han mostrado por 
primera vez en España. Hay dos 
versiones: Xiaomi SU7 y Xiaomi 
SU7 MAX, con una autonomía 
eléctrica de 668 y 800 kilóme-
tros respectivamente.

En robótica, el CyberDog 2 de 
Xiaomi es un cuadrúpedo que 
recuerda un poco a un dóber-
man por la forma de sus patas 
y orejas, y está equipado con 19 
sensores de alta precisión para 
visión, tacto y oído.

Por último, ‘Game changers’ 
han fusionado lo digital con lo 
tangible mediante avances en 
computación cuántica y reali-
dad extendida.

|   Fernando Seco, fundador y vicepresidente ejecutivo de Cesur; José Manuel González, 
actual presidente; y los expresidentes Juan Iturri y Ricardo Pumar
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El Ayuntamiento de Cáceres ofrece 144 
puestos de trabajo en el marco del Plan de 
Empleo Social

Ce
di

da

|  El alcalde de Cáceres, Rafa Mateos, presenta la convoca-
toria de plazas del Plan de Empleo Social

El Programa de colaboración económica municipal de empleo de Cáceres, 
conocido como Plan de Empleo Social, ofrece 144 puestos de trabajo, con-
cretamente 134 plazas del turno general y 10 del turno de discapacidad.

La oferta incluye 65 plazas de auxiliar de ayuda a domicilio, 31 de ordenan-
za, 12 de auxiliar administrativo, ocho de auxiliar de información turística, 
ocho de guarda portero, cuatro de técnico superior del área social, tres de 
peón albañil, dos de peón de cementerio y una de monitor de huerto de 
ocio.

Estas contrataciones serán financiadas con 2.822.977 millones de euros, de 
los cuales 2.594.710 millones son aportados por la Junta de Extremadura y 
228.267 euros por el Ayuntamiento de Cáceres.

Las personas aspirantes a estos puestos de trabajo deben estar desem-
pleadas y ser demandantes de empleo apuntadas en el Sexpe, organismo 
que elaborará la lista de personas que cumplan los requisitos para los pues-
tos de trabajo.

AldeaLab renueva su web para promocionar la actividad económica y la 
innovación
El Garaje 2.0 ha acogido la presentación del nuevo portal web de AldeaLab, 
una herramienta indispensable para la promoción de la actividad económi-
ca y la innovación en Cáceres a través de internet y para la propia gestión de 
este centro del conocimiento. https://www.aldealab.es/

La nueva web es accesible para todo tipo de dispositivos, plataformas y 
soportes digitales; además, cumple con las debidas exigencias en materia 
de seguridad, y se ha mejorado su apariencia y funcionalidad para hacerla 
más intuitiva y fácil de usar.

Entre las funciones principales del nuevo portal destacan el sistema de re-
serva de despachos, salas y espacios comunes de AldeaLab; el directorio de 
empresas y entidades alojadas en AldeaLab o que forman parte de su co-
munidad; la posibilidad de que estas empresas y entidades puedan publicar 
noticias y eventos de interés; o la dinamización de la Factoría de Innovación 
de AldeaLab a través del Banco de ideas innovadoras, del programa de Re-
tos urbanos promovidos por el Ayuntamiento, y del Laboratorio urbano para 
probar soluciones innovadoras de interés público para la ciudad de Cáceres 
en condiciones reales.

Cuánto vale mi empresa. Va-
loración de empresas

Los métodos de valoración de 
empresas son diversos. La sen-
sación que tengo siempre al 
hacer una aproximación a ellos 
es que existe un componente 
subjetivo y que la elección de 
un método u otro depende en 
buena medida de lo que se 
persiga con la valoración, o el 
motivo por el cual se realice.

Fuera de toda considera-
ción académica, distingo entre 
métodos históricos y de futuro. 
Los métodos históricos parten 
exclusivamente de la contabi-
lidad, aunque algunos realizan 
una serie de ajustes sobre ella; 
esto conlleva que solo tienen 
en cuenta datos históricos. 
Estos métodos ofrecen una 
valoración muy limitada, en la 
que activos intangibles como 
el fondo de comercio o las 
posibilidades de crecimiento 
de la empresa no son conside-
rados.

Por otro lado, los métodos 
de valoración de futuro sí con-
templan, de un modo u otro, 
las posibilidades futuras de la 
empresa. Normalmente parten 
de una serie de elementos 
ciertos, como flujos de caja o 
beneficios.

Finalmente, existen otros 
métodos de valoración en los 
que se aplican una serie de 
múltiplos sobre las magnitu-
des anteriores, en función del 
sector al que se dedican.

Particularmente soy partida-
ria de aplicar distintos métodos 
de valoración combinados.

https://www.grada.es/blogueros/cristina-alonso/
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El programa ‘Incorpora’ de La Caixa facilita un millar de 
puestos de trabajo a personas en situación de vulnerabilidad en 
Extremadura en 2023
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‘Incorpora’, el programa de inclusión sociolaboral de la 
Fundación La Caixa, ha facilitado 532 contrataciones de 
personas en situación de vulnerabilidad en Badajoz y 
405 en Cáceres durante el año pasado, con la colabora-
ción de siete entidades sociales y 179 empresas com-
prometidas con la responsabilidad social y los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible en la provincia pacense, y seis 
entidades y 154 empresas en la cacereña. 

En concreto, en Badajoz han colaborado Cáritas Dio-
cesana de Mérida-Badajoz, Cepaim Mérida, Cocemfe 
Badajoz, Fedapas, la Fundación Atenea, la Fundación 
Sorapán de Rieros y la Fundación Secretariado Gita-
no. En Cáceres, las entidades sociales involucradas han 
sido Comité Antisida Extremadura, Cáritas Diocesana de 
Coria-Cáceres, Cáritas Diocesana de Plasencia, Cepaim 
Navalmoral de la Mata, Cocemfe Cáceres y Cruz Roja 
Cáceres.

“El éxito del programa ‘Incorpora’ es fruto de un 
compromiso compartido y del trabajo en red realizado 
por la Fundación La Caixa, las entidades sociales y las 
empresas adheridas al programa. Nuestro objetivo co-
mún es facilitar la inclusión de todos aquellos colectivos 
que todavía encuentran barreras y obstáculos a la hora 
de encontrar un trabajo. Por ello, seguimos tendiendo 
nuevos puentes entre el tejido social y el tejido empre-

sarial para promover la igualdad de oportunidades”, ha 
subrayado el subdirector general de la Fundación La 
Caixa, Marc Simón.

Uno de los objetivos en los que también pone el foco 
el programa es el fomento de la igualdad de género en 
el acceso al empleo y la inserción de mujeres en situa-
ción de vulnerabilidad, dado que, según el INE, la tasa 
de paro femenino se situó en el 13,36% en el cuarto tri-
mestre de 2023, más de tres puntos por encima de la de 
los hombres.

Además, el programa ha impulsado inserciones labo-
rales entre colectivos como personas con discapacidad 
física, intelectual o sensorial, personas migrantes, jóve-
nes, personas mayores de 45 años, jóvenes que proce-
den del sistema de protección de menores y personas 
con problemas de adicciones, entre otros.

En paralelo, a través de las líneas de actuación especí-
ficas del programa ‘Reincorpora’ y del de Salud Men-
tal, se ha logrado la inserción de 16 personas privadas y 
exprivadas de libertad en Badajoz y 14 en Cáceres, y de 
35 personas con problemas de salud mental en Bada-
joz y 19 en Cáceres; y mediante la línea ‘Autoempleo’ se 
ha acompañado en la creación de nuevos negocios y 
microempresas a 48 personas en riesgo de exclusión con 
espíritu y actitud emprendedora.

https://www.grada.es/
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La Asociación Olivera contra el Cáncer dona fondos para la 
investigación universitaria

Ce
di

da

El investigador Francisco Javier González Rico ha recibi-
do una financiación de 10.000 euros en forma de dona-
ción por parte de la Asociación Olivera contra el Cáncer, 
de Oliva de la Frontera, para su investigación sobre el 
cáncer hepático.

El acto de donación ha tenido lugar en el Rectorado 
de la Universidad de Extremadura, con la presencia del 
rector de la Universidad, Pedro Fernández Salguero; la 
vicepresidenta de la Asociación Olivera contra el Cáncer, 
Isabel Morujo Hernández; y el investigador postdoctoral 
Talento AECC Francisco Javier González Rico, pertene-
ciente al Grupo de Investigación de Biología Molecular 
del Cáncer.

Francisco Javier González Rico cuenta con una ayu-
da postdoctoral de la Asociación Española Contra el 
Cáncer para el estudio de la regeneración celular, con el 
objetivo de avanzar en nuevas vías de tratamiento para 
el cáncer de hígado. “Nuestro proyecto de investigación 
en el grupo de Biología Molecular del Cáncer pretende 
encontrar marcadores para el pronóstico del hepatocar-
cinoma, así como posibles dianas terapéuticas para su 
tratamiento”, explica.

Por su parte, Isabel Morujo Hernández ha manifesta-
do el honor que supone colaborar con la Universidad en 
una investigación de estas características. La Asociación 
Olivera contra el Cáncer surge en Oliva de la Frontera 
en 2017 a iniciativa de un grupo de mujeres convencidas 
de que la localidad necesitaba una organización que se 
involucrase en luchar contra el cáncer. “Desde la asocia-
ción queríamos hacer algo diferente, trabajar por y para 

las personas que sufren cáncer, y hemos optado por la 
investigación como objetivo principal”, detalla.

Finalmente, Pedro Fernández Salguero ha agradeci-
do a la Asociación Olivera contra el Cáncer esta dona-
ción desde una doble perspectiva: “Como investigador, 
miembro del equipo de investigadores de Biología Mo-
lecular del Cáncer, estamos haciendo un esfuerzo muy 
importante en trasladar a la clínica y al ámbito sanitario 
lo que llevamos a cabo en el laboratorio, y esto requiere 
mucho apoyo, no solo económico sino también de visibi-
lidad del trabajo. Y, en segundo lugar, como responsable 
de la Universidad de Extremadura, quisiera resaltar la 
importación de la intención y la vocación de aportar re-
cursos a la investigación por parte de asociaciones y fun-
daciones, algo que en España es todavía infrecuente”. 
Uno de los modelos de estudio en los que trabaja el 
Grupo de Biología Molecular del Cáncer se basa en 
muestras tumorales de pacientes del Hospital Univer-
sitario de Badajoz, obtenidas a través del Biobanco del 
Área de Salud de Badajoz, y de las que el grupo de in-
vestigadores ha extraído cuatro marcadores de especial 
relevancia en la enfermedad. Otro de los modelos de 
estudio consiste en el cultivo de células tumorales en 
el laboratorio, lo cual ha permitido probar en ellas un 
fármaco determinado que ya ha sido utilizado con éxito 
en quimioterapia para otros tipos de tumores, como el 
de páncreas.

Fuente: Servicio de Difusión de la Cultura Científica de 
la Universidad de Extremadura
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Hacia nuevos horizontes

María de los Ángeles Rodríguez Paule  (Cuenca, 1976). Sin ser apasionada, pero sí aficionada a este mundo artístico, 
mis tomas fotográficas suelen ser de tendencia familiar, con un sello personal, ya que me gusta captar a los prota-
gonistas de espalda mirando el horizonte, dando con ello a las imágenes una sensación de relax y esperanza.

galería fotográfica

https://www.grada.es/
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Parlamento rumano, la injustificable 
locura de Nicolae Ceaușescu

Ce
di

da

No estamos ante una construcción al uso porque, cuando se erigió, era el 
mayor edificio administrativo del mundo, solo superado por el Pentágono 
en Estados Unidos, un edificio de carácter militar.

Esta obra faraónica, ideada por el dictador Nicolae Ceaușescu en Buca-
rest, solo podría ser fruto de una mente megalómana y poco empática con 
su pueblo. Un derroche injustificable difícil de entender por una mente 
lúcida.

Esta locura arquitectónica no deja de ser un recordatorio de la negra épo-
ca comunista que durante décadas sufrió Rumanía. Ahora es visita obligada 
por cuantos desean recorrer esta preciosa capital. No obstante, no debe ol-
vidarse que su construcción supuso miseria, la muerte de muchas personas, 
la demolición de una parte importante de la ciudad (más de 7.000 casas y 
templos) y el traslado forzoso de multitud de familias.

Allí trabajaron en turnos alrededor de 20.000 obreros y cientos de inge-
nieros y arquitectos, 24 horas al día todos los días de la semana. No es de 
extrañar que sea uno de los edificios más costosos de la historia. Muchos 
trabajadores (no se puede saber una cifra exacta) murieron durante la cons-
trucción, y aún se cree que algunos están sepultados bajo esas inabarcables 
toneladas de hormigón.

Para su construcción se utilizaron materiales de primera calidad de pro-
ducción nacional (mármol, cristales, oro, alfombras o maderas de todo tipo). 
Cuenta con más de mil salas, infinidad de pasillos, incontables halls, 12 plan-
tas en superficie y otras tantas bajo tierra...

Conocido en tiempos del dictador como la ‘Casa del Pueblo’, se levanta 
sobre la colina Spirii, uno de los puntos altos de la ciudad. Esta descomunal 
locura, que se extiende sobre una superficie de 340.000 metros cuadrados, 
es la sede del Parlamento rumano, que solo ocupa un 30% del total.

En 1989, cuando se produjo la revolución que acabó con el régimen, solo 
estaba acabada el 60% de la construcción. Los gastos de mantenimiento 
son de vértigo, por lo que, junto a sus funciones legislativas y políticas, es 
reclamo para organizar eventos o rodaje de películas, para obtener ingresos 
adicionales.

La discutible belleza del edificio no debe hacernos olvidar que tras esta 
construcción hay mucho dolor, miles de familias desalojadas de sus casas, 
un país endeudado y mucha desolación para millones de personas.

Es conveniente ahondar en la historia de los edificios y lugares que se visi-
tan para entender los motivos de numerosos episodios históricos. Este edifi-
cio, testimonio de la historia de Rumanía, no deja de ser también, a pesar de 
su majestuosidad, el vergonzoso testimonio de la ambición desmedida de 
un dictador.

https://www.grada.es/blogueros/juan-antonio-narro/
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El dilema del ciempiés

psicología

A diario realizamos y creamos patrones de conductas que requieren un mí-
nimo de recursos atencionales para ser ejecutados. Respirar, caminar, nadar, 
escribir... lo hacemos de manera instintiva.

El dilema del ciempiés se remonta a un poema corto del siglo XIX que se 
atribuye a Katherine Craster; es un concepto utilizado para ilustrar la para-
doja de la reflexión consciente sobre acciones automáticas y da nombre a 
un hecho psicológico, el ‘efecto ciempiés’.

Un ciempiés subía y bajaba con gran agilidad entre las ramas de los árboles 
cuando un animalito le preguntó cómo coordinaba tan armoniosamente el 
movimiento de cada una de sus patas para caminar correctamente. La re-
flexión consciente del ciempiés sobre una acción automática le hizo sentirse 
torpe e inseguro y, lleno de dudas, cayó desconcertado al suelo sin saber 
cómo volver a ponerse en marcha.

La pérdida del automatismo o hacer consciente una tarea, queriendo 
saber cómo la realizamos, puede conseguir que perdamos el control y olvi-
demos cuál es su funcionamiento.

Como ejemplo tenemos a quienes tienen talento para tocar el piano; es 
difícil explicar cómo se coordinan los dedos o se leen las partituras, es algo 
que se va internalizando a través de la práctica hasta convertirse en una 
habilidad automática, y es difícil descomponerlo en pasos lógicos y cohe-
rentes.

Si recordamos cuando aprendimos a montar en bicicleta, al principio ne-
cesitábamos tener atención plena en las diferentes acciones: las manos en 
el manillar, guardar el equilibrio corporal, controlar la velocidad... Cuando 
aprobamos el carné de conducir, atendíamos al cambio de marchas, al soni-
do del motor para soltar o presionar el pedal de embrague... pero a base de 
repeticiones esta cadena de conductas de cierta complejidad se fue auto-
matizando, hasta apenas requerir un mínimo de atención.

Después de mucha práctica pasamos de la competencia consciente a la 
competencia inconsciente, y podemos realizar la actividad adquirida y a la 
vez charlar con alguien, mirar el paisaje...

La metáfora del dilema del ciempiés nos enseña que hay ciertos conoci-
mientos o habilidades que están muy arraigados en nuestra experiencia, y 
que un razonamiento demasiado analizado de tareas que ya tenemos auto-
matizadas puede afectar negativamente al resultado.

Aunque siempre se debe aspirar a seguir aprendiendo, si algo lo hacemos 
de forma correcta de manera que no haya que romper el automatismo para 
reiniciar el proceso y reaprender de nuevo, debemos dejarnos llevar por 
nuestra maestría, dejar de sobrepensar cómo lo estamos haciendo y confiar 
en nuestras capacidades y experiencia. ¡No pienses tanto y solo hazlo!

https://www.grada.es/blogueros/amparo-garcia/
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‘Autorretrato’, de Nahui Olin
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Nahui Olin (Carmen Mondragón) puede ser incluida entre las mujeres que, 
como Frida Kahlo, asumieron un rol activo en la vida intelectual, artística y 
política del México posrevolucionario, desafiando las prohibiciones sociales 
y los dogmas morales establecidos. Insertas en la escena a la par de sus co-
legas hombres, desde una posición personal y con sus propias experiencias 
marcaron el camino de las artes y las luchas libertarias del siglo XX.

La obra de Olin retrata escenas campestres y momentos amorosos en 
compañía de sus sucesivos amantes. Debido a su megalomanía realizó au-
torretratos llenos de gracia. Sin técnica académica, fue encasillada entre los 
artistas naíf; sin embargo, detrás de esa aparente ingenuidad se encontraba 
una fuerte reclamación de la autonomía femenina y una compleja reivin-
dicación de la identidad popular mexicana. Sus pinturas están influidas 
por una acérrima defensa del mundo indígena, con su poderoso universo 
cultural. En ellas confluyen recuerdos y emociones intensas que le permiten 
conformar obras de gran vitalidad.

Carmen Mondragón nació en 1893 en Ciudad de México. Hija de un gene-
ral, vivió su infancia en París, donde recibió una educación privilegiada. En 
1913, de regreso en México, se casó con un cadete por contentar a su padre. 
Al poco se exilian en el París de Picasso, Braque y Matisse, donde prendió la 
llama que nunca se extinguió, o que acabó extinguiéndola a ella.

Con su matrimonio derruido regresa a México, y su primer amante la con-
vierte en Nahui Olin, nombre que en ‘náhuatl’ (azteca) significa ‘El último 
sol’, pero también ‘El primero, el que deslumbra y ciega’, el poder con que el 
astro hace girar a los planetas y el que mueve los ciclos del universo.

Durante más de 50 años creó una vasta obra pictórica que profundizó en 
la sensualidad y el erotismo, y un amplio y singular corpus literario que os-
cila entre el apunte autobiográfico, la poesía lírica y la indagación filosófica, 
que refleja una enorme necesidad de conocerse a sí misma.

Murió en el olvido y el abandono en 1973, aunque actualmente está siendo 
reconocida por las instituciones como una de las mujeres que han dejado 
huella en el mundo artístico mexicano.

https://www.grada.es/
https://www.grada.es/blogueros/inmaculada-gonzalez/
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Breve genealogía del arte público reciente
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Ahora que, en el contexto de la semana del arte en Madrid, la opinión pú-
blica se focaliza en ARCO como único paradigma del arte contemporáneo, 
cabe recordar que, durante varios años, se desarrolló un programa coetá-
neo que mostraba otras vías para los desarrollos artísticos actuales desde 
una perspectiva, cuanto menos, alternativa al mercado feriado: la del arte 
público.

Así, durante los primeros años del siglo XXI, cuando se hablaba de arte 
público (más allá del monumento conmemorativo, el ‘rotondismo’ o la 
escultura de autovía) existía un referente claro, ‘Madrid Abierto’, escisión 
de aquel fallido ‘Open Spaces’ surgido al amparo de la propia feria de arte 
contemporáneo. Un programa que bebía del primigenio ‘Idensitat’ (aún 
en activo), llamado originalmente ‘Calaf Art Públic’ en su primera edición 
de 1999, y que dejó una estela alargada, reconocible en otros proyectos con 
motivaciones compartidas, lejos ya de las capitales y del capital, como pue-
den ser la usurpada ‘Scarpia’, ‘Genalguacil’ o incluso ‘Asalto’, si queremos 
adentrarnos en territorios del arte urbano y por nombrar varios. Proyectos 
que han marcado el camino para una forma de hacer y entender el arte 
alejada del circuito comercial, apelando a la responsabilidad de una cultura 
como servicio público, a su valor como motor social y a la ciudadanía como 
agente activo imprescindible.

Acciones que han amasado el poso que apuntalan ahora programas como 
‘Concéntrico’ o ‘Cáceres Abierto’, entre otros; una segunda generación de 
proyectos de arte público surgidos hace aproximadamente una década y 
que revierten en los actuales modos de la cultura, donde la mediación, la 
importancia del contexto y la voz de la ciudadanía son fundamentales en 
su aplicación, dando luz a lo que podemos vislumbrar ya como una tercera 
generación.

Cabe concluir que las esferas públicas ajenas a los modelos comerciales 
son espacios que también corresponden a la creación contemporánea por 
derecho propio, además de fértiles para su desarrollo, mostrando metodo-
logías de creación paralelas, que tal vez no reflejen ese ‘glitter’ reservado 
para el ‘mainstream’, pero cuyo sedimento, probablemente, genere más 
raigambre que los pabellones de Ifema.

|  ‘Piedra-piedra’. Maider López. Cáceres Abierto 2019

https://www.grada.es/blogueros/lanzarte/
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Los neohablantes

Mos dízían ai pocu: “A ver, 
es que yo recuerdo a mis 
abuelos hablando así y me 
encanta, pero, claro, ahora 
cualquiera lo recupera”.

I le diximus: “Pos no te 
precupis, prenda! Que lo 
tenemus toítu aviau pa tú 
poel deprendé-lu. Enque 
no lo pareça, tola genti que 
andais en essi pensaeru seis 
los mas emportantis pala 
lengua estremeña. Porque 
enque lo aigais perdíu que-
rís golvel a recuperá-lu”.

Seis los neopalrantis, seis 
quien le dizís ala familia 
vuestra: “¡Mamá, papá, que 
me he apuntado a clases de 
extremeño!” enque ellus vos 
digan: “¡Hijo, ¿Por qué nos 
das disgustos? ¿Por qué no 
te apuntas a inglés?”.

I sí, ai unus añus vos 
hueran dichu: “Bu, esti está 
eschangau dela cabeça!”.

Peru ogañu no! Estu va 
huendu cosa de menus 
risoriu i va huendu una cosa 
mas normal. I essu velaí es 
lo que estamus a hazel cona 
lengua estremeña, ‘norma-
lizarla’.

I essu es lo mas empor-
tanti. Que sentil que la 
coltura estremeña es la tu 
coltura, no sea cosa de ver-
güença o abexinamientu, 
sino que de ergullu. As-
sinque sin pobrema, velaí, 
ergullu. Comu dizin essas 
camisetas nuestras: “Ergu-
llosas de palral estremeñu”.

Cuando muchos nos preparamos para iniciar una dieta esperando averi-
guar qué lunes es el apropiado para ello me doy cuenta de las semejanzas 
entre la comida y la música. Por ejemplo, un aperitivo pretende estimular, 
un plato fuerte aspira a alimentar, y el postre pretende ser una grata re-
flexión para despedir a los comensales.

A veces, el banquete musical está formado exclusivamente por platos 
fuertes, como suele ocurrir en los programas de las orquestas sinfónicas. 
Igualmente, hay mucha música que no requiere una atención especial 
para gozarla, como los conciertos ‘pop-pulares’, donde no hay más que 
aperitivos y postres, que no exigen el entendimiento necesario para es-
cuchar música de gran peso y complicación, pues lo que se pretende es 
entretener con el menor esfuerzo por parte del público.

Comparar el valor de la música ‘pop-pular’ con el de la música llamada 
‘seria’ es absurdo. Como lo es comparar un pollo con patatas con un hela-
do de nata y chocolate. Dependiendo del gusto y del momento se elegirá 
una cosa u otra. Honrar todas las clases de música sin falsas pretensiones 
de comparaciones ilógicas es gozar conforme nuestra naturaleza dicta de 
una buena salud musical; lo mismo que una dieta variada, rica y equilibra-
da nos brindará una buena salud.

Más allá de la lucha contra el ‘top manta’ o la música por internet, con-
seguiríamos más cosas desarrollando nuestra capacidad para escuchar 
música desde la experiencia y el aprendizaje; que como oyentes no nos 
contentemos solo con meternos en un baño emocional, limitando nuestra 
reacción musical al elemento sensual que produce sentirse rodeado de 
sonidos.

Ahora que nos acercamos a la primavera y queremos ponernos en 
forma, no estaría mal que también empezáramos con ‘dietas musicales’. 
Basta solo con escuchar música cuando estemos en casa o en el trabajo, 
y cuantos más estilos mejor; prestar atención a los elementos musicales 
que aparecen en películas, anuncios, programas de televisión... y, por su-
puesto, escuchar música en vivo y en directo.

Mucho ánimo con ambas dietas; seguro que, al final, el esfuerzo ha 
merecido la pena. Y, si sales a andar, no olvides tu móvil y cascos para es-
cuchar música.

Pedro Monty
Músico y educador

https://www.grada.es/
https://www.grada.es/
https://www.grada.es/blogueros/oscec
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Quién me iba a decir, cuando hace ya muchos años me 
compré mi primer PC y empecé a buscar en Google todo 
lo relacionado con mi pasión, la Fórmula 1, que iba a lle-
gar hasta aquí.

Por casualidad encontré un famoso foro asturiano 
de apoyo a un tal Fernando Alonso, cuando en España 
comenzaba el boom por la Fórmula 1 gracias a los logros 
conseguidos por nuestro piloto. Me di cuenta de que a 
muchos aficionados recién aterrizados en este depor-
te les faltaban algunas cosillas por saber para disfrutar 
más de nuestra pasión, y conseguí darme de alta para ir 
explicando a todo aquel que tuviera dudas.

En 2012 se me ocurrió la idea de compartir mi pasión 
por la Fórmula 1 desde mi propio espacio, y monté mi 
web. Entonces no podía imaginar lo que viviría gracias 
a ella, como asistir con pase VIP al Circuito de Cataluña, 
quedarme en el mismo hotel que los pilotos, conocer en 
persona a Fernando, Carlos, Hamilton, o a leyendas de 
la Fórmula 1 como Niki Lauda o Alain Prost, entre otros, y 
un sinfín de privilegios.

Ahora he decidido cambiar la web, haciéndola más 
profesional, para que podáis estar al día de todo lo que 

se cuece en la Fórmula 1. Quiero dar las gracias por la 
confianza depositada en mi trabajo y por la cantidad de 
visitas que han hecho que este proyecto sea una reali-
dad y siga su crecimiento. 
https://www.f1enestadopuro.com/

Por otra parte, no podía pasar por alto el estreno de 
la temporada de rallye en Extremadura, con la Subida 
a Feria. Nos reencontramos con esos héroes de la pista 
que nos hacen sufrir, vibrar y disfrutar de nuestra pasión, 
nuestros pilotos extremeños.

Tras las dos pasadas de entrenamientos llegó la hora 
de la verdad con las pruebas definitivas, también en dos 
pases. El triunfo se lo llevó el BMW M3 E46 de Santiago 
Barragán hijo, seguido del Ford Fiesta WRC de Pa-
blo Bras; el tercer puesto fue para Jesús García con su 
Mitsubishi Lancer Evo IX, y el cuarto puesto para Santia-
go Barragán padre. La prueba contó con 46 participan-
tes y fue puntuable para los campeonatos de Extrema-
dura y Castilla-La Mancha de Montaña, en las categorías 
de turismos y monoplazas, e igualmente para el extre-
meño de regularidad en la modalidad de Sport Medias 
Bajas y Altas.

Estrenamos temporada de rallye en Extremadura y web de 
Fórmula 1
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este mes toca

La Semana Santa en Extremadura es una experiencia 
única que fusiona la ferviente religiosidad con la rique-
za cultural e histórica de la región. Entre las ciudades 
destacadas se encuentran Cáceres y Mérida, con sendas 
fiestas de Interés Turístico Internacional; Badajoz y Jerez 
de los Caballeros, de Interés Nacional, título que tam-
bién ostenta la Pasión Viviente de Oliva de la Frontera; y 
otras manifestaciones peculiares, cada una con su pro-
pio estilo y tradiciones arraigadas.

La Semana Santa de Cáceres se caracteriza por sus 
procesiones solemnes que recorren las estrechas calles 
del casco antiguo, donde los pasos desfilan entre mo-
numentos históricos creando una atmósfera de recogi-
miento y devoción.

Mérida, con su imponente legado romano, también 
ofrece una Semana Santa singular, durante la cual la 
ciudad se convierte en un escenario donde la fe y la his-
toria se entrelazan de manera única.

En Badajoz, la Semana Santa se vive con una intensi-

dad conmovedora, con sus 14 hermandades y cofradías. 
Las calles se llenan de cofrades, nazarenos, costaleros, 
penitentes y espectadores para apreciar unos pasos con 
un gran valor histórico y artístico.

Y en la Semana Santa de Jerez de los Caballeros las 
procesiones, acompañadas por el sonido de tambores y 
trompetas, recorren las históricas y angostas calles de la 
ciudad medieval.

En Oliva de la Frontera el acto más destacado de la 
Semana Santa es la Pasión Viviente, una celebración 
en la que se involucran más de 400 actores y figurantes 
para rememorar la Pasión de Cristo durante el Domingo 
de Ramos y el Jueves y Viernes Santo.

Otras manifestaciones de la Semana Santa igual-
mente interesantes pueden vivirse en Plasencia, Trujillo 
o Zafra; y también en los ‘Empalaos’ de Valverde de la 
Vera, el ‘Chíviri’ de Trujillo, la ‘Carrerita’ de Villanueva de 
la Serena, la Romería de Piedraescrita de Campanario, o 
el ‘Día de la Luz’ de Arroyo de la Luz.

Tiempo de fervor religioso con la Semana Santa

https://www.grada.es/


Revista Grada  |  57 

MAYTE GARCÍA
Guionista

ukelele80s@grada.es

MÁS CONTENIDO AQUÍ

vi
ñ

et
as

viñetas inclusivas

JUAN ÁLVAREZ
Ilustrador

Sin palabras
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